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MOT DE LA DIRECTRICE
GÉNÉRALE DE L’AMICALE
Par Chantal Boucher, 153e cours

Bonjour à tous,

Tout d’abord, je tiens à vous remercier pour le soutien et l’intérêt que vous 
portez à votre Amicale. Grâce à vos cotisations, à vos dons et à votre 
participation aux activités, vous contribuez à sa pérennité.

Nous avons, encore une fois cette année, vécu une belle et ensoleillée 
Journée des retrouvailles, le 10 juin dernier. Plusieurs conventums ont 
également eu lieu dans notre Collège en mai et, déjà, d’autres promotions 
se réuniront dans les mois et années à venir. 

Notre prochain événement, la Fête du Collège, se tiendra le 30 septembre 
prochain. À cet effet, un formulaire d’inscription se trouve au centre de 
cette revue. Nous vous invitons à venir y assister en grand nombre ! Vous 
trouverez également dans cette publication le nom des récipiendaires des 
différents prix remis lors de ce rassemblement.

Pour terminer, j’aimerais vous inviter à venir assister à notre assemblée 
générale, qui aura lieu le mercredi 13 décembre prochain. De plus, sachez 
que des places sont disponibles au sein de notre conseil d’administration. 
Vous devez être membre pour y assister. Vous pouvez me contacter au 
418-856-3012, poste 229, si vous avez besoin de plus d’informations.  
Il me fera plaisir de répondre à toutes vos questions.

Sur ce, souhaitons-nous une belle année 2023-2024, remplie de beaux 
défis, de succès et de plaisir ! Bonne rentrée et bon automne à tous !

Amicalement
Chantal

MOT DE LA PRÉSIDENTE 
DU C.A.
Par Julie Hudon, 168e cours

Bonjour chères anciennes et chers anciens,

Le retour en classe a sonné, les corridors de notre grande école 
se remplissent à nouveau d’histoires de vacances à se raconter, de 
nouveaux souvenirs à créer avec les amis...

Nous pouvons nous-mêmes nous remémorer nos rentrées scolaires 
avec plaisir.

La rentrée sonne aussi la fin des vacances. J’espère que chacune et 
chacun d’entre vous en a profité pour prendre le temps de relaxer, de 
faire une pause du stress de la vie quotidienne et le plein d’amour, 
de rires et de plaisirs, entouré de votre famille et amis.

Nous avons eu une journée extraordinaire pour notre tournoi de  
golf en juin, venez en grand nombre créer à nouveau une ambiance 
extraordinaire lors de la Fête du Collège le 30 septembre prochain.

Bonne rentrée à nos futurs anciennes et anciens ainsi qu’aux  
enseignants, et bon retour au quotidien à tous !

Julie Hudon

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023
AMICALE DU COLLÈGE DE SAINTE-ANNE-DE-LA-POCATIÈRE

MERCREDI 13 DÉCEMBRE 2023

Vous êtes invités à assister à notre assemblée générale annuelle qui aura lieu 
le mercredi 13 décembre 2023, au local 172 du Collège, à 19 h 30.

Pour y assister, vous devez être membre de l’Amicale. 
Pour devenir membre ou pour assister à l’assemblée, contactez-nous au 418-

856-3012, poste 229. 

Nous ferons parvenir l’ordre du jour à tous les participants.

http://amicalecsa.com
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LA FORCE D’UN RÉSEAU UNIQUE
COTISATION 2023

MERCI DE VOTRE CONTRIBUTION!
Retourner à : Amicale du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière
 100, 4e Avenue Painchaud, La Pocatière (Québec) G0R 1Z0

 Cotisation régulière
 pour une année : 45 $   Montant de votre don : _________ $ TOTAL : _________

 Cotisation étudiante
 pour une année : 10 $   Montant de votre don : _________ $ TOTAL : _________

Mode de paiement

 Chèque (au nom de l’Amicale du Collège)

 Internet 
 https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/cot/

 Carte de crédit  

No de carte
   

Expiration _____/______ Nom du détenteur_________________________
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TOUS LES CHEMINS 
MÈNENT À L’AMICALE!

Vous déménagez ?
Vous avez changé de numéro 

de téléphone ? 
Votre avez une nouvelle adresse courriel ?

Écrivez-nous à : 
amicale@leadercsa.com

Appelez-nous au :
418 856-3012, poste 229

ou 1 877 783-2663

Envoyez-nous du courrier à :
Amicale du Collège

de Sainte-Anne-de-la-Pocatière
100, 4e Avenue Painchaud

La Pocatière (Québec) GOR 1ZO
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 Nom + promotion
 Adresse • Téléphone • Courriel

VOTRE COLLABORATION 
EST TRÈS APPRÉCIÉE.

MERCI!
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MOT DU DIRECTEUR GÉNÉRAL DU C.S.A.
Par Stéphane Lemelin, directeur général du Collège 

UNE SAISON ESTIVALE TRÈS OCCUPÉE AU COLLÈGE!

Du 3 juillet au 4 août derniers, notre Collège a accueilli, dans ses murs, 275 élèves inscrits aux deux pro-
grammes d’été d’immersion française Explore, offerts par le Campus Saint-Jean de l’Université de l’Alber-
ta. Le premier groupe, constitué de 182 élèves âgés de 13 à 15 ans, est venu vivre une immersion française 
d’une durée de trois semaines tandis qu’un autre groupe, constitué de 93 élèves de 16 et 17 ans, est venu vivre  
l’expérience d’apprendre la langue de Molière durant cinq semaines. Ces 275 élèves sont venus s’ajouter aux 14 étu-
diants en éducation ayant participé au programme 
Explore éducation de cinq semaines au printemps 
dernier qui s’est déroulé du 8 mai au 9 juin. De plus, 

huit élèves sont demeurés à La Pocatière jusqu’à la fin de l’été afin d’offrir une 
main-d’œuvre supplémentaire gratuite aux différents commerces de la ville par 
l’entremise du programme Jeunesse Canada au travail. 

Depuis maintenant 22 ans, notre Collège a reçu la visite de près de 4 000 étu-
diants de partout au Canada et de différents pays du monde qui se sont engagés 
dans une formation en français, en plus de participer quotidiennement à divers 
ateliers, à un large éventail d’activités extracurriculaires et à des excursions de 
toutes sortes. Nous sommes fiers de notre programme Explore qui est reconnu 
partout au Canada comme l’un des meilleurs programmes d’immersion française 
au pays et qui entraîne des retombées économiques directes de plus d’un million 
de dollars pour notre région. 

Également, le Collège a accueilli 17 enseignants de 
Terre-Neuve-et-Labrador qui sont venus participer, du 
24 juillet au 4 août, à notre nouveau programme d’im-
mersion en français langue seconde et en éducation. 
Celui-ci permet à des enseignants de suivre des cours 
de français et des ateliers de langue en plus de recevoir 
de la formation en gestion de classe et en création et 
animation d’activités pédagogiques en français langue 
seconde. De plus, ces enseignants participent à des 
cercles de discussion et de partage pédagogique en 
plus d’assister à différents séminaires et prennent part à 
différentes activités socioculturelles dans la région.

Bref, toute une saison remplie de découvertes, d’ap-
prentissages et de merveilleux souvenirs dans le cœur 
de tous ces gens qui ont choisi notre Collège l’instant 
d’un été.

promutuelassurance.ca/fr/montmagny-l-islet www.cote-est.ca www.arpentagecds.com

https://www.promutuelassurance.ca/fr/montmagny-l-islet
https://www.cote-est.ca/
http://www.arpentagecds.com/


PORTRAIT « CSA »

amicalecsa.com
5

Plus de 125 personnes ont participé, le 19 
avril dernier, au lancement officiel de notre 
campagne majeure de financement 2022-
2027 des fêtes du 200e anniversaire de fon-
dation de notre Collège. Cette campagne vise 
à amasser 3 millions de dollars qui serviront 
à offrir un soutien personnalisé à nos élèves 
ayant des besoins particuliers, à favoriser 
l’accès à tous nos jeunes à des ressources 
pédagogiques de qualité et à leur permettre 
d’évoluer dans un milieu adéquat et sécuri-
taire.

Cette campagne mènera, en 2027, au 200e 
anniversaire de fondation du Collège, un 
moment important pour notre institution, qui 
est une référence en éducation depuis près 
de deux siècles. Étant une école secondaire 
privée qui ne fait pas de sélection d’élèves 
ni de tests de classement en acceptant tous 
les élèves qui terminent leur primaire, nous 
sommes convaincus que chaque enfant a le 
potentiel de réussir.

La présidente de notre campagne est ma-
dame Christine St-Pierre, politicienne et 
journaliste, finissante du 142e cours, et notre 
porte-parole est monsieur Martin-David  
Peters, comédien et auteur, finissant du 156e 
cours.

CAMPAGNE MAJEURE DE FINANCEMENT 2022-2027
DES FÊTES DU 200E ANNIVERSAIRE DE FONDATION DE NOTRE COLLÈGE...

UN LANCEMENT DE CAMPAGNE RÉUSSI!
Par Stéphane Lemelin, directeur général

Pour cette campagne, nous recevons éga-
lement l’appui de la Fondation Bouchard 
comme partenaire prestige qui a accepté 
de faire un don de 550 000 $ sur cinq ans 
afin de nous appuyer dans cette campagne. 
Nous comptons également sur le support du  
Fonds d’études Charles-François-Painchaud, 
qui remettra un montant de 175 000 $ sur cinq 
ans, ainsi que sur l’Amicale du Collège, qui 
va nous verser 25 000 $ sur cinq ans. Les 
employés actuels du Collège se sont enga-
gés à verser un montant de 100 000 $ à la 
campagne, les employés retraités ont contri-
bué à hauteur de 25 000 $, notre présidente 
de campagne s’est engagée à récolter 50 000 
$ et chacun(e) de nos gouverneurs(es) s’est 
engagé(e) à amasser un montant de 25 000 
$. Avec les autres dons déjà reçus, notre pré-
campagne a amassé, à ce jour, 1,1 million sur 
notre objectif de 3 millions.

Les sommes recueillies durant les cinq pro-
chaines années serviront à différents volets, 
notamment à celui de la persévérance sco-
laire, qui permettra d’offrir un soutien aux 
élèves ayant des besoins particuliers afin 
de favoriser leur réussite. En effet, près d’un 
élève sur trois fréquentant le Collège a des 
difficultés d’apprentissage.

Un second volet est celui de l’appui aux 
élèves : la campagne de financement permet-
tra d’acquérir des outils pédagogiques à la 
fine pointe de la technologie et donnera accès 
à des ressources matérielles de qualité à nos 
élèves, comme l’amélioration des infrastruc-
tures sportives intérieures et extérieures.
Le dernier volet est celui de la préservation 
de notre joyau architectural. Les sommes re-
cueillies permettront au Collège de préserver 
son charme et de continuer à offrir un milieu 
de vie adéquat, sécuritaire et respectueux de 
ses élèves. 

Pour faire un don à notre campagne, vous 
pouvez vous rendre à l’adresse suivante : 
leadercsa.com/campagne ou communiquer 
par téléphone avec madame Anne-Sophie 
Morin, responsable de la campagne, au  
418 856-3012, poste 341.

Nous avons besoin de vos dons afin  
d’atteindre notre objectif de 3 millions de  
dollars et nous vous remercions à l’avance de 
faire la différence dans la vie de nos élèves.

Grâce à cette campagne majeure de finance-
ment, nous pourrons : Ensemble, assurer un 
avenir prometteur pour notre Collège!

http://amicalecsa.com
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Hommage de Geneviève Rioux, par Stéphane Lemelin
Présidente d’honneur, madame Geneviève Rioux.

Geneviève, je vais me permettre de t’appeler Geneviève, puisque c’est moi, ton ancien enseignant 
de français de 5e secondaire, qui ai l’honneur de te présenter à la foule ce soir.
Geneviève Rioux a marqué, à sa façon, les murs de son collège. Elle s’est distinguée, entre autres, 
par sa vivacité et sa capacité à exprimer ses idées et émotions avec une touche de couleur. Son 
talent inné pour animer les foules et sa capacité à prendre la parole en public l’ont rapidement pro-
pulsée à l’avant-scène de notre institution. Geneviève ou Ge, surnom affectueux donné par ses amis 
intimes, était une véritable équipière, animée par le désir de créer une atmosphère dans laquelle 
chacun se sentirait bien et apprécié. 
Son plus grand bonheur : faire rire les autres, que ce soit par son humour intelligent ou, tout simple-
ment, … par une grimace.
Ayant une excellente culture générale, Geneviève était une élève brillante, motivée, qui avait déjà un grand talent pour l’écriture. En effet, elle a 
même écrit sa propre Painchaud en 5e secondaire. Son texte, qui s’intitulait : Au voleur, racontait une peine d’amour, un cœur volé, une rupture 
qu’on avait vue venir.
Dotée d’une motivation, d’un engagement et d’une détermination sans faille, Geneviève était l’alliée idéale dans tous les sports. Au volleyball, 
lorsque vous ne la trouviez pas sur le terrain, il était fort probable que vous la retrouviez dans l’entrepôt du gymnase, racontant des histoires capti-
vantes ou s’entraînant avec acharnement pour battre son propre record de pompes. Également, elle abordait la saison d’athlétisme avec sérieux, 
s’entraînant avec passion et discipline afin de pouvoir atteindre ses objectifs.
L’engagement de Geneviève au sein du groupe Paramundo mérite une mention particulière. Lors de cette expérience de coopération internatio-
nale, elle a su repousser ses propres limites, tisser des liens d’amitié solides et créer des souvenirs inoubliables aux côtés des autres élèves ainsi 
que de notre cher Adrien. Cette expérience lui a offert l’opportunité de découvrir le vaste monde qui l’entoure.
Après avoir terminé ses études au Collège, Geneviève a continué son parcours académique au Cégep de La Pocatière en Sciences humaines. 
Elle a ensuite poursuivi ses études à l’Université de Sherbrooke, tout d’abord en philosophie, avant de compléter un certificat en communication, 
rédaction et multimédia ainsi qu’un baccalauréat en psychologie. Elle est actuellement doctorante en psychologie, avec spécialisation en recherche 
et intervention et travaille présentement sur sa thèse, qui porte sur les liens entre l’identité narrative, le développement de la personnalité et l’estime 
de soi.

Durant son parcours scolaire, elle a cumulé, au passage, plusieurs prix et distinctions académiques :
- En 2014, Mention d’excellence, Palmarès facultaire des Lettres et Sciences humaines de l’Université de Sherbrooke;
- En 2016, Bourse d’excellence et de mobilité de 4 000 $ du MEES, pour un échange étudiant à l’Université de Lausanne, en Suisse;
- En 2016, bourse de recherche de 2 000 $ pour les étudiants du 1er cycle de l’Université de Sherbrooke;
- En 2017, bourse d’excellence de 4 000 $ pour les étudiants du 3e cycle de l’Université de Sherbrooke;
- En 2018-2019, bourse de 4 000 $ de la fondation FORCE de l’Université de Sherbrooke;
- En 2021, finaliste au Prix d’excellence de la Société de développement des périodiques culturels québécois (SODEP), Voix de la relève;
- En 2022, bourse d’études de 5 000 $ pour les étudiants du 3e cycle de la Fondation Desjardins.

Geneviève est également une miraculée. Survivante d’une tentative de féminicide en avril 2018, elle a décidé de prendre la parole au nom des 
victimes de violence, ainsi que des nombreuses personnes touchées indirectement par ces actes. Guidée par son amour pour l’écriture et par 
sa quête de sens, elle met à profit son expérience à la fois douloureuse et salvatrice. Grâce à son engagement, elle utilise l’écriture comme un 
véritable exutoire pour partager son histoire et sensibiliser les autres.
En mai 2022, Geneviève a publié son premier recueil de poésie intitulé « Survivaces », aux éditions Mémoire d’encrier. Ce recueil témoigne de son 
parcours de résilience où la mort et la vie se côtoient, et où l’écriture joue un rôle central dans sa guérison, soutenue par la présence réconfortante 
de ses proches.
Elle publiera également, dans quelques semaines, aux éditions La Bagnole, une nouvelle littéraire qui a comme titre « Pièce manquante ». 
Connaissant ton grand talent d’écrivaine, je peux t’affirmer que je serai un fidèle lecteur de ton œuvre. De plus, Geneviève assurera, dans les 
prochains mois, la première partie du nouveau spectacle poétique de David Goudreault.
Chère Geneviève, au-delà de tous tes exploits et accomplissements académiques et littéraires, je peux affirmer que j’ai ici, aujourd’hui, devant 
moi, une jeune femme bourrée de talents qui sera une future docteure en psychologie et une grande écrivaine. Peu importe où l’avenir te mènera, 
sache qu’ici, au Collège, tu seras toujours chez toi!

REMISE DES PRIX DE FIN D’ANNÉE 2022-2023
Le jeudi 8 juin 2023, à dix-neuf heures trente, à la chapelle du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière avait lieu la distribution solennelle  
des prix, sous la présidence d’honneur de madame Geneviève Rioux, doctorante en psychologie et écrivaine issue de la 180e promotion.

http://amicalecsa.com
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REMISE DES PRIX DE FIN D’ANNÉE 2022-2023

BOURSES BOULET-BERNIER POUR L’EXCELLENCE LINGUISTIQUE
Grâce à la générosité de monsieur René E. Lavoie, ancien du 129e cours, un montant de 1250 $ sera partagé chaque année, et ce jusqu’en 2026, 
entre les élèves qui se seront démarqués dans l’apprentissage de langues étrangères. Ces bourses ont été nommées par leur donateur en témoi-
gnage de sa gratitude à deux enseignants d’anglais du Collège qui, selon ses dires, lui « ont ouvert les portes du monde ».
D’abord, deux bourses annuelles de 250 $ visent à encourager les élèves du Collège qui choisissent d’élargir leurs horizons par une bonne 
connaissance de la langue anglaise. Ces bourses sont décernées à l’élève de chaque cycle qui se démarque par sa curiosité, son enthousiasme 
et sa rigueur. Sa passion pour l’anglais rayonne sur ses pairs. Reçoivent ces bourses :
Au premier cycle : Meeka Kenney Au deuxième cycle : Jonathan Miville

De plus, le donateur offre trois bourses de 250 $ pour encourager les élèves qui se démarquent au 
sein du programme Multilangue. Ce programme permet aux élèves qui le désirent de développer 
des compétences en d’autres langues et leur donne ainsi un accès privilégié à la société globale 
de demain.
Ces bourses sont remises à des élèves qui se sont engagés activement dans le programme Multi-
langue et qui ont le désir d’enrichir leurs compétences en communication. 
Cette année, les récipiendaires de ces bourses sont : 
Romain Poitras, Abigaëlle Dubé, Grégoire Pelletier

PRIX DE LA SOCIÉTÉ PAINCHAUD
En 2004, madame Cécile Lévesque et monsieur Réginald Grand’Maison, de la 117e promotion, ont fait un don de 50 000 $ à la Fondation Bouchard 
afin que la Société Painchaud conserve encore longtemps ses lettres de noblesse. À cette fin, un fonds dédié, géré par la Fondation Bouchard, 
permet le versement de bourses annuelles aux élèves gagnants de prestigieux concours d’élocution.
En histoire du Québec et du Canada de 4e secondaire, les élèves sont appelés à créer un parti politique 
ainsi qu’un programme tout en respectant une idéologie bien définie. C’est lors d’un débat des chefs que 
les élèves doivent démontrer leur capacité à débattre et à défendre leurs idées. 
Pour s’être classés troisièmes, ont mérité un prix de 50 $ : 
Sarah Bélanger, Philippe Létourneau, Sarah-Maude Lemelin
Pour s’être classés deuxièmes, ont mérité un prix de 75 $ :
Rosaly Sirois, Charlie Ai-Ma Morin, Antoine Gamache
Pour s’être classés premiers, ont mérité un prix de 100 $ :
Mireille Landry, Maxim Gagné, Ely Chouinard
De plus, un député-élève participant au Parlement des jeunes se mérite une bourse de 100$ pour l’excellence de son discours fait lors de la simu-
lation parlementaire qui a eu lieu à l’Assemblée nationale. Se mérite cette bourse : Noé Perron

PRIX DE LA RECONNAISSANCE INTERNATIONALE
Cette année, le Collège accueillait une vingtaine d’élèves internationaux. Performer, s’impliquer, s’adapter 
à une nouvelle culture et créer de nouveaux liens, certains même en apprenant une nouvelle langue, n’est 
pas toujours facile lorsque la famille et les amis sont à des milliers de kilomètres. En remettant les pro-
chains prix, nous voulons souligner la qualité de l’intégration, l’implication en classe et les efforts soutenus 
de deux élèves qui se sont particulièrement démarqués.
Cette année, ces bourses de 100 $ sont remises à : Zhangqi Qin et Délhia Boussard

BOURSES CLAUDE-VACHON – 133e COURS
En hommage à leur confrère Claude Vachon, historien, archiviste et documentaliste émérite, les représen-
tants du 133e cours souhaitent décerner deux bourses visant à souligner les valeurs qui étaient siennes. 
Ces bourses seront renouvelées annuellement, et ce, jusqu’en 2030.
La première de ces bourses, d’un montant de 200 $, est remise à l’élève de 4e secondaire qui, en plus 
d’avoir obtenu d’excellents résultats en histoire, s’est brillamment exprimé à l’écrit et à l’oral, a démontré 
un intérêt marqué pour l’histoire et a été capable d’empathie et de sensibilité envers les autres.
Cette année, l’élève qui remporte cette bourse est : Noé Perron

La seconde bourse, d’une valeur de 350 $, est attribuée à l’élève de 5e secondaire qui s’est démarqué par 
ses excellents résultats en histoire, son ouverture sur le monde, son empathie et sa sensibilité envers les autres ainsi que par sa curiosité relative 
à l’actualité socio-politico-économique.
Nous décernons cette bourse à : Élie Bissonnette

http://amicalecsa.com
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PRIX DE L’AMICALE DU COLLÈGE
Offert par l’Amicale du Collège, un prix de sciences est décerné à l’élève de 2e secondaire qui a manifesté 
un intérêt marqué pour l’univers scientifique tout au long de l’année scolaire au sein de notre établissement. 
Le prix est remis à : Loïc St-Pierre

BOURSE « MARIE-ANGE ANCTIL - MENDOZA ÉMOND »
Dans le but de rendre hommage à leurs parents, Marie-Ange Anctil et Mendoza Émond, pour 
qui la formation académique constituait le principal héritage à laisser aux générations futures, 
leurs enfants offrent une bourse à quatre jeunes élèves de 1re secondaire du Collège qui se 
sont distingués par leur ardeur au travail et leur persévérance dans l’effort.
En remettant ces bourses de 150 $, ils veulent les encourager à poursuivre leurs études au 
Collège et les aider à réaliser leurs rêves. 
Remportent ces bourses : Rosalie Deguire, Anaïs Morin, Jacob Fortin, Romain Poitras

De plus, les représentants de la famille Anctil-Émond ont décidé de souligner la persévérance d’un finissant qui a fait preuve de la même ardeur au 
travail au cours de ses cinq années au Collège. Cet élève a également été récipiendaire de cette bourse en première secondaire.
Une bourse de 200 $ est remise à : Manu Lepage

BOURSE GILLES-BEAULIEU
Monsieur Gilles Beaulieu a enseigné pendant plus de 25 ans au Collège. Pédagogue extraordinaire, les élèves 
à qui il a transmis ses connaissances et sa passion se souviennent, encore aujourd’hui, de ses remarques 
percutantes. 
Une bourse de 200 $ est accordée en son nom à l’élève de 5e secondaire qui a illustré cette passion dans 
son travail et s’est consacré à fond dans ses études, tout en faisant avancer son milieu par son engagement. 
La bourse est décernée à : Léo Caillouette

BOURSE DE LA FONDATION  
J. ARMAND BOMBARDIER
Cette bourse a été instaurée à la suite d’un partenariat conclu entre la Fondation J. Armand Bom-
bardier et le Fonds d’études Charles-François-Painchaud pour souligner l’esprit entrepreneurial de 
Joseph-Armand Bombardier. Le Fonds d’études Charles-François-Painchaud vient en aide aux 
parents qui, faute d’assistance financière, ne peuvent permettre à leurs enfants de fréquenter le 
Collège. Sous forme de bourses, une somme totale de 150 000 $ est versée annuellement, et ce, 
en toute confidentialité. 
Une bourse de 200 $ est remise à l’élève qui s’est particulièrement démarqué, tant par son ingénio-
sité que par son esprit d’entreprise dans ses travaux scolaires et parascolaires. 
La bourse est remise à : Benoît Richer

BOURSE « DIAMANT » DU 125e COURS
Instaurée en 2006 avec la collaboration de l’Amicale du Collège, la bourse « Diamant » de la  
125e promotion permet à deux élèves qui terminent leur parcours secondaire de recevoir une bourse 
de 250 $.
Par cette bourse, la 125e promotion désire souligner le parcours bien rempli de deux jeunes de  
5e secondaire et ainsi les encourager dans la poursuite de leurs rêves. Les récipiendaires sont dotés 
d’une belle personnalité et ont su faire preuve de persévérance, de détermination et de leadership. 
L’engagement, le respect, la rigueur, la fierté et le travail d’équipe sont des valeurs de leur quotidien.
Reçoivent ces bourses : Élie Bissonnette et Grégoire Pelletier

http://amicalecsa.com
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PRIX LEADERSHIP DE LA  FONDATION VICTORIN-GERMAIN
La Fondation Victorin-Germain offre généreusement huit bourses, chacune accompa-
gnée d’une médaille identifiée au nom de la Fondation, aux élèves qui ont démontré 
des qualités de « leader » et exercé une bonne influence dans leur milieu. Ces élèves 
doivent faire preuve d’un bon jugement et d’un bon équilibre et réussir tous leurs cours.
En 1re, 2e et 3e secondaire, des bourses de 150 $ sont remises à :
Zoé Dumais, Jasmine Ouellet, Marc-Antoine Drouin, Laurent Harton, Victor Du-
mais, Justine Lavoie
En 4e secondaire, une bourse de 200 $ est remise à :
Sarah-Maude Lemelin 
En 5e secondaire, une bourse de 500 $ est remise à : 
Julien Dion

PRIX DU COLLÈGE DE SAINTE-ANNE-DE-LA-POCATIÈRE
MÉDAILLE ACADÉMIQUE DU GOUVERNEUR GÉNÉRAL DU CANADA
Nous avons pris la décision, à partir des résultats connus à ce jour, de vous faire 
connaître les élèves sélectionnés pour deux des prix prestigieux, soit celui du Collège 
de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et celui de la Médaille académique du Gouverneur 
général du Canada. Un certificat leur sera immédiatement remis. Cependant, nous de-
vons attendre les résultats officiels de fin d’année avant de dévoiler les récipiendaires 
de ces prix.
Un souvenir de son passage au secondaire et une bourse de 150 $ seront offerts par le 
Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière à l’élève de 5e secondaire qui aura obtenu une 
excellente moyenne générale au terme de la présente année scolaire.
Enfin, une médaille à l’effigie de la Gouverneure générale du Canada, Son Excellence 
la très honorable Mary Simon, ainsi qu’une bourse de 300 $ offerte par Technologies 

Lanka, seront attribuées à l’élève de 5e secondaire qui aura obtenu la meilleure moyenne générale pour les deux dernières années de son parcours 
au secondaire. 
Les élèves nommés pour le prix du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière ainsi que pour la Médaille académique du Gouverneur géné-
ral du Canada sont : Vincent Deschênes, Julien Dion, Olivier Larouche, Rosalie Parent-Santerre, Flavie Roux 
Lors de la fête du Collège, qui se tiendra le 30 septembre prochain, les deux récipiendaires seront invités à assister au dévoilement officiel de ces 
deux prix. 

MÉDAILLE DU LIEUTENANT-GOUVERNEUR DU QUÉBEC
Cette année encore, l’honorable J. Michel Doyon a reconduit le prix honorifique du 
Lieutenant-gouverneur. Selon les critères établis par ce dernier, les élèves sélection-
nés par les membres du comité des prix devaient démontrer un engagement béné-
vole, tant au niveau social que communautaire, ou présenter une attitude inspirante 
et un rayonnement positif dans leur milieu. Le lieutenant-gouverneur se réservait le 
droit de refuser toute candidature soumise. Quatre élèves de cinquième secondaire 
ont été nommés. Les candidates et candidats retenus pour ce prix prestigieux 
sont : Julien Dion, Olivier Larouche, Flavie Roux, Gaëlle Ste-Marie

Le 21 mai dernier, lors d’une cérémonie solennelle de remise des médailles, le ga-
gnant a reçu une médaille honorifique à l’effigie de l’honorable J. Michel Doyon, 29e 
lieutenant-gouverneur du Québec.
Ce soir, le récipiendaire verra cet honneur bonifié d’une bourse de 250 $, offerte 
grâce au soutien et à la générosité de Desjardins.
La Médaille du Lieutenant-gouverneur du Québec et la bourse de 250 $ sont décernées à : Julien Dion

REMISE DES PRIX DE FIN D’ANNÉE 2022-2023
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Nous vous présentons le comité exé-
cutif de la 194e promotion du Collège 
de Sainte-Anne-de-la Pocatière. 

Chantal Boucher, directrice générale de 
l’Amicale, Léo Caillouette, président, Ju-
lien Dion, vice-président, Flavie Roux, 
secrétaire et Olivier Larouche, trésorier.

QUELQUES PHOTOS DES FINISSANTS.ES 2022-2023

http://amicalecsa.com
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C’est ce que l’activité culturelle Potager  
urbain propose aux élèves de 1re à 5e secon-
daire du CSA. Le Potager urbain, offert de-
puis maintenant quelques années, se veut un 
éveil à la culture d’aliments et d’une grande 
variété de plantes. 

Les 10 jeunes qui participent à cette activité 
cette année ont eu l’opportunité de réaliser dif-
férents projets communs et personnels. Entre 
autres, nous sommes arrivés à produire une 
grande variété de micropousses. Les jeunes 
impliqués ont ensuite pu faire connaître ces 
aliments aux élèves du CSA lors d’une activi-
té « Pimp ton lunch » qui a eu lieu à la café-
téria du CSA lors de la semaine du bonheur. 
Aussi, des micropousses sorties tout droit de 
la serre du CSA ont servi à agrémenter les 
assiettes du souper-bénéfice du groupe Pa-
ramundo, de la Boîte de la St-Valentin pour 
la campagne de financement du CSA ainsi 
que pour les habitants de la Résidence Hé-
lène-Lavoie. Finalement, grâce à notre ami 
bénévole, M. Guy Gagné, une collaboration 
a été possible entre le Potager urbain du CSA 
et la Boucherie Rossignol de La Pocatière. 
En effet, nous fournissons à l’occasion des 
micropousses pour accompagner leurs déli-
cieux tartares. 

Les élèves ont aussi participé au bouturage 
de plantes ornementales, aux semences de 
légumes et à l’organisation du local. Ces 
plants, qu’ils ont entretenus toute l’année, se-
ront mis en vente en juin afin de ramasser des 
fonds pour de futurs projets. 

Nous tenons à re-
mercier nos parte-
naires financiers 
qui nous permettent 
d’offrir une telle acti-
vité. Merci infiniment 
à la Fondation Bou-
chard inc., ainsi qu’à 
sa directrice Mme 

Marie-Claude Beaulieu, pour l’appui financier 
qui a permis le réaménagement complet de 
la serre et l’acquisition de nouveaux équi-
pements. Merci également à la compagnie 
Premier Tech, par l’entremise de M. Yvan Pel-
letier, vice-président principal développement 
organisationnel, pour nous avoir commandité 
une grande quantité de terreau de qualité qui 
servira dans nos différents projets de culture. 
Un dernier merci à M. Maxime Bossinotte, 
propriétaire de Matériaux Direct, qui nous a 
fourni la terre nécessaire pour débuter notre 
année.

VOIR LA VIE EN VERT!
Par Julie Laforest, enseignante au C.S.A., 168e cours

Quelques améliorations à nos installations 
sont encore prévues et l’imagination de 
nos deux responsables ne cesse d’élaborer  
les projets futurs. Il est important de mention-
ner que nos idées ne pourraient pas prendre 
forme sans le support constant de M. Jona-
than Daigle, directeur des élèves, ainsi que 
de M. Harold Dionne et de son équipe.

APERÇU DE LA SOIRÉE DES DÔMES

http://amicalecsa.com


amicalecsa.com
12

PORTRAIT « CONVENTUM »

Tout était réuni pour une belle rencontre : 28 confrères, 4 conjointes, du 
soleil et une bonne table.

Les gens de la 134e promotion se sont rencontrés le 20 juin dernier 
au Club de la Garnison de Québec. 

La 153e promotion s’est réunie à Québec le 3 juin dernier 
pour son 40ème anniversaire.

Rencontre de la promotion du 159e cours le 20 mai dernier à la Baleine 
endiablée de Rivière-Ouelle.

134E PROMOTION

153E PROMOTION

159E PROMOTION

Le 21 mai, plusieurs de la 159e promotion sont venus pour une visite guidée 
du collège. La tournée a été offerte par nul autre que M. Clément Émond.

facebook.com/Decoration-Armand-St-Onge

http://amicalecsa.com
https://www.facebook.com/pages/D%C3%A9coration-Armand-St-Onge-inc/221694751322153
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131E PROMOTION

187E PROMOTION169E PROMOTION 184E PROMOTION

http://amicalecsa.com
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50 ANS, ÇA SE FÊTE EN GRAND!
144E COURS

Date : 30 septembre 2023
Endroit : Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière

Pour la promotion du 144e cours
Date limite d’inscription : le 15 septembre 2023

Deux choix s’offrent à vous pour le paiement :

1. Par courrier, en nous faisant parvenir un chèque de 60 $ au nom de :
L’Amicale du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière.

2. Par carte de crédit, en me téléphonant au : 418-856-3012, poste 229.
(P.S. : Les chèques seront perçus à compter du 8 septembre seulement, tout comme les montants sur votre carte de crédit).

AMICALE DU COLLÈGE DE 
SAINTE-ANNE-DE-LA-POCATIÈRE

ANNIVERSAIRE DES PROMOTIONS

http://amicalecsa.com
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Le prix Adrien-Vaillancourt est décerné, 
chaque année, par le conseil d’administration 
du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière. Il 
est remis à un membre du personnel d’hier 
ou d’aujourd’hui afin de souligner ses qualités 
de cœur ainsi que son engagement envers 
le Collège, à l’image de ce qu’a été l’abbé 
Adrien Vaillancourt. Le 30 septembre pro-
chain, monsieur Jean Sasseville recevra, à 
titre posthume, ce prestigieux prix. Voici donc 
un bref résumé du parcours professionnel de 
monsieur Jean Sasseville.

Natif de La Pocatière, monsieur Sasseville  
a fait ses études au Collège, de 1976 à 1981, 
et fut issu de la 152e promotion. Il a par la  
suite étudié au Cégep de La Pocatière en 
sciences humaines avant de compléter un 
Baccalauréat en éducation physique de  
l’Université de Sherbrooke. Cinq ans plus 
tard, monsieur Sasseville a fait des études en 
administration et politiques scolaires à l’Uni-
versité Laval.

C’est en septembre 1989 que monsieur  
Sasseville arrive comme enseignant en édu-
cation physique et comme animateur à la vie 
étudiante au Collège. Dès l’année suivante, 

PARCOURS PROFESSIONNEL DE MONSIEUR JEAN SASSEVILLE
RÉCIPIENDAIRE DU PRIX ADRIEN-VAILLANCOURT 2023

(En souvenir de Jean Sasseville)
Par Stéphane Lemelin

il devient adjoint à la direction des élèves 
et responsable du pensionnat. Par la suite, 
après un bref séjour de cinq années comme 
coordonnateur des sports au Petit Séminaire 
de Québec, section collégiale, il revient au 
Collège comme directeur des services aux 
élèves en août 1995 et occupera ce poste 
jusqu’en juin 1999. Par la suite, monsieur 
Sasseville revient à l’enseignement comme 
enseignant d’éducation physique du Collège 
de septembre 1999 à avril 2009. En avril 
2009, monsieur Sasseville revient à la direc-
tion du Collège comme directeur des services 
aux élèves et deviendra également, en 2017, 
directeur général adjoint, postes qu’il occupe-
ra jusqu’à son départ.

En plus de son engagement exceptionnel 
dans ses différents postes au Collège, mon-
sieur Sasseville était une personne très im-
pliquée dans son milieu. Il a été entraîneur 
en athlétisme scolaire, entraîneur au hockey 
collégial AA, coordonnateur de l’école de  
hockey du Kamouraska, entraîneur de foot-
ball, entraîneur-chef pour différentes équipes 
pour les Voisins du Kamouraska et entraîneur 
de hockey au niveau midget, junior et sénior.

Le parcours professionnel de monsieur Jean 
Sasseville démontre une grande implication 
dans le domaine de l’enseignement, que ce 
soit comme enseignant ou dans ses différents 
postes de direction ainsi que dans le coa-
ching et la coordination d’équipes sportives. 
Sa carrière est marquée par de nombreuses 
expériences enrichissantes au sein de notre 
collège, ainsi que dans diverses institutions 
éducatives et sportives à travers le Québec.

De façon plus personnelle, je veux vous 
mentionner que j’ai apprécié chaque se-
conde travaillée en compagnie de Jean. Une 
connexion professionnelle comme celle que 
j’ai vécue avec lui, on ne vit cela qu’une seule 
fois dans sa vie, et j’ai eu la chance d’en vivre 
une durant 10 ans avec lui. Je souhaite à 
tout le monde d’avoir la chance de vivre cette 
complicité un jour avec l’un de ses collègues. 
Jean a été plus qu’un collègue pour moi, il a 
été un mentor, un conseiller, mais surtout, un 
ami. Si on veut définir le profil recherché ou 
le candidat idéal lorsque vient le temps de re-
mettre le prix Adrien-Vaillancourt, on peut tout 
simplement résumer le tout en deux mots : 
Jean Sasseville.

Le dernier numéro 
de L’Union Amicale 
(mai 2023) nous 
apprenait que l’hon-

neur de recevoir la distinction de Personnalité 
Amicale rejaillissait cette année sur Michel 
Bossé, un ancien du 133e cours. Cet honneur 
est décerné à des anciens ou anciennes qui 
se sont distingués dans leur champ d’activité 
ou qui ont connu une carrière riche et exem-
plaire.

Le numéro de mai de la revue renferme déjà 
un résumé fort instructif des divers aspects 
auxquels se sont étendues les compétences 
de Michel. Qu’il suffise de rappeler l’étude 
des faits de connaissance et de langage chez 
l’humain, celle du développement des habi-

MICHEL BOSSÉ – 133E COURS - PERSONNALITÉ AMICALE 2023
Par Réjean Bureau, 133e cours

letés cognitives et langagières chez l’enfant, 
celle de leur développement affectif et, fina-
lement, l’initiation à la pratique psychothéra-
peutique auprès de ces derniers.

C’est surtout dans ce dernier domaine qu’il 
s’est démarqué, particulièrement dans la 
deuxième partie de sa carrière de professeur 
à l’UQTR et, ensuite, lors de sa deuxième 
carrière, en tant que formateur à l’Institut de 
formation à la psychothérapie par le jeu au-
près de l’enfant, école qu’il a mise sur pied en 
2007 et au sein de laquelle il œuvre toujours. 
Grâce à cet institut, des centaines de psy-
chologues et psychothérapeutes québécois 
ont pu s’initier à cette forme de thérapie en 
pratique infantile, une contribution d’autant 
plus significative que le Québec a, depuis des 

années, un urgent besoin de tels spécialistes. 
Le rayonnement de l’Institut, dispensant ses 
formations en mode virtuel depuis huit ans, 
s’est étendu à une vingtaine de pays situés 
sur l’un ou l’autre des cinq continents, plu-
sieurs centaines de psychologues franco-
phones ayant pu eux aussi s’initier à la pra-
tique de la psychothérapie par le jeu. Michel 
a illustré son enseignement par huit ouvrages 
cliniques publiés à ce jour.

Si Michel s’est démarqué par son insti-
tut, il s’est également distingué au niveau 
théorique par quatre publications dans les 
champs épistémologique et linguistique, la 
plus récente ayant paru au cours de l’été. Ces 
travaux révèlent un intellectuel et un penseur 

Suite 
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Originaire de la ville de Québec, mais an-
ciennement de La Pocatière, tout comme ses 
ancêtres Caron et Martin qui résidaient sur le 
3e rang, Léola Muntu-Caron est finissante du 
181e cours. 

Lors de son passage au Collège de Sainte-
Anne-de-la-Pocatière, elle a su laisser sa 
marque par son implication dans la vie étu-
diante. En plus d’avoir été élue comme pre-
mière ministre au sein du gouvernement étu-
diant, elle a complété le programme Leader et 
a participé à Paramundo. Suivant un échange 
linguistique en Alberta en secondaire 2, elle a 
poursuivi son engagement avec Expériences 
Canada (anciennement SEVEC) où elle a 
occupé le poste de présidente et mentor du 
comité consultatif de la jeunesse pendant plu-
sieurs années. Son implication fut soulignée à 
plusieurs reprises par le Collège par plusieurs 
prix, dont la médaille du lieutenant-gouver-
neur, le titre de « Personnalité étudiante fé-
minine » ainsi que deux prix de la Fondation 
Victorin-Germain. Finalement, Léola a été 
finaliste dans la catégorie « Avenir Élève en-
gagé » de Forces Avenir ainsi que finaliste au 
programme « 20 ados avec brio » de la fon-
dation Youth in Motion.  

Léola a complété ses études collégiales  
au Cégep Garneau dans le programme du 
Baccalauréat international. Elle s’est impli-
quée comme directrice-adjointe d’un départe-
ment au sein de l’entreprise école et comme 
vice-présidente du conseil d’administration de 

LÉOLA MUNTU-CARON – 181E COURS
PRIX RENÉ-RAYMOND 2023

la coopérative scolaire. Férue de simulations 
parlementaires, elle a eu la chance d’occuper 
le fauteuil de la présidence de l’Assemblée 
nationale (celui installé au Collège la faisait 
rêver depuis si longtemps!), de siéger au  
Sénat canadien ainsi que d’aller à Phila-
delphie dans le cadre d’une simulation des 
Nations Unies. Suivant ces expériences,  
Léola a mis sur pied un club de débats ora-
toires au Cégep. Elle a également participé 
à une mission d’éducation coopérative au 
Honduras qui a été récipiendaire du prix Sen-
sibilisation à l’entrepreneuriat remis par les 
Offices jeunesse internationaux du Québec. 
Finalement, elle a mérité une bourse Recrue 
de la vie étudiante remise par la Fondation du 
Cégep Garneau et une bourse René Houle 
de la Fédération québécoise des coopéra-
tives en milieu scolaire.

Léola a obtenu un Baccalauréat en droit de 
l’Université Laval, incluant une session à Bu-
cerius Law School, à Hambourg, avec une 
mention « Reconnaissance de l’implication 
étudiante ». Pendant ses études universi-
taires, elle travaille comme page à l’Assem-
blée nationale.  Elle a également été choisie 
pour participer à une mission économique au 
Mexique dirigée par Pauline Marois, regrou-
pant des membres clés de la classe politique 
ainsi que des dirigeants. Elle siège comme 
membre du comité jeunesse 18-35 du Conseil 
québécois de la coopération et de la mutualité 
où elle a l’occasion d’analyser et de conseiller 
différentes instances sur le développement 
de projets et de services aux membres vi-
sant plus particulièrement les jeunes. Léola 

s’implique également au sein de la faculté 
de droit, notamment comme représentante 
de premier cycle au sein du comité facultaire 
ainsi que comme vérificatrice des finances 
de son association étudiante. Son implica-
tion exemplaire a été reconnue à plusieurs 
reprises, notamment lors d’une sélection  
nationale faite par la Fondation Desjardins et 
par la Bourse de la Fondation Nicol.

Après avoir participé à de nombreuses simu-
lations politiques, tant au niveau municipal, 
provincial, national qu’international (la piqûre 
remontant à sa participation en secondaire 4 
au Parlement des jeunes), Léola souhaitait 
jouer un rôle actif dans l’organisation d’un tel 
événement et a donc organisé la première  
simulation parlementaire reproduisant le 
fonctionnement du conseil municipal de  
Québec. L’expérience la conforte dans l’idée 
que la simulation a permis aux participants de 
découvrir les rouages du monde municipal et, 
ainsi, de devenir de meilleurs citoyens.

Après avoir complété son barreau, Léola 
s’est envolée vers l’Allemagne, la Belgique 
et la France afin de compléter sa maîtrise 
(mention cum laude) au sein du programme 
European Master in Law and Economics. 
Elle poursuit son juris doctor - common law 
nord-américaine à l’Université de Montréal.
 
Léola travaille présentement comme avocate 
en droit des affaires chez Stikeman Elliott où 
elle conseille des clients d’envergure en ma-
tière de financement d’entreprises et d’acqui-
sitions et de projets d’infrastructures.

de fort calibre, qui n’a pas hésité à faire une 
évaluation critique des positions théoriques 
d’auteurs renommés, notamment celles de 
Jean Piaget, de Ferdinand de Saussure et de 
Noam Chomsky, et ce, en matière de déve-
loppement et de fonctionnement cognitif ou 
langagier.

Michel a mené pendant près de cinquante ans 
une carrière de professeur passionné qu’il a 

poursuivie bien au-delà de la borne marquant 
généralement la prise de retraite. Sa passion 
pour l’enseignement ne s’est jamais tarie au 
fil des années. Pour avoir une idée de ce qui 
a fondé son engagement dans la réflexion et 
dans la formation pratique, on pourra lire ou 
relire le compte-rendu de l’échange que nous 
avions eu ensemble en 2019, à la suite de 
la parution récente de l’un de ses ouvrages. 

Ce compte-rendu a paru dans le numéro de 
L’Union Amicale de décembre 2019, sous la 
rubrique Portrait « Nouvelles ».  

Fidèle à ses origines, Michel collabore  
depuis quelques mois au bulletin virtuel  
Rivière Web que fait paraître la municipalité  
de Rivière-Ouelle, son patelin d’origine. Il fait  
bénéficier les parents de jeunes enfants de 
son expertise en psychothérapie infantile.

MICHEL BOSSÉ – 133E COURS - PERSONNALITÉ AMICALE 2023 (SUITE)

http://amicalecsa.com
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PORTRAIT « FÊTE DU COLLÈGE  »

http://amicalecsa.com


PORTRAIT « JOURNÉE RETROUVAILLES »

Le samedi 10 juin 2023 a eu lieu la 18e édition de notre tournoi 
de golf annuel au club de golf de Saint-Pacôme.

Nous avons souligné les gagnants de l’an 
passé pour le tournoi de golf. Il s’agit de De-
nis Cormier, Bernard Ouellet, Daniel Kirouac 
et Hans Jenkins.

Mme Sylvie Boulet nous a remis un ta-
bleau appartenant à son père, Donald, 
décédé en décembre dernier. Le gagnant 
du tableau fut M. Guy Provencher.

Le concours de Putting des présidents
d’honneur fut un beau succès!

amicalecsa.com
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Mme Hélène Desjardins nous a fait, encore une 
fois cette année, le don de ce magnifique ta-
bleau. Le gagnant de ce tirage fut M. Sylvain 
Lévesque, absent lors du souper. 

Ce fut une journée parfaite au niveau de la température.

Comme chaque année, nous avons eu la concours Putting général et celui du Putting 
des présidents d’honneur.

http://amicalecsa.com
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Les gagnants 2023 pour le tournoi de golf : 
Roland Grandmaison, André Gosselin, Ghyslain 
Ouellet et Jean-Louis Violette.

La Journée des retrouvailles nous permet de vivre de beaux moments 
chaque année.

Un grand merci à tous nos commandi-
taires et à tous nos bénévoles! Nous étions 110 personnes lors du souper. Merci à  

Suzie Dubé et à toute son équipe pour l’excellent 
repas servi encore une fois cette année.

Mme Sylvie Boulet a reçu le prix du Putting des 
Carrière lors du tirage. Ce prix a été remis par  
M. Marcel Mignault et Mme Gilda Lavoie.

Nos présidents d’honneur de cette année : M. 
Philippe Carrière, Mme Gilda Lavoie et leurs filles, 
Marie-Christine et Isabelle. La gagnante du concours 
fut Gilda!

Nos gagnants pour les prix de présence : M. Gaétan Pelletier, Mme Louise Mas-
sé, M. Félix Pelletier, M. Stéphane Lemelin, M. Sylvain Thiboutot, M. Marcel 
Morin et M. Conrad Laflamme.

Mme Julie Hudon, présidente du conseil d’administration, a remis 
à nos présidents d’honneur des gravures laser sur cadre en bois 
de cèdre représentant le Collège. Elles sont faites par Services 
mobiles Lafleur de La Pocatière.

M. Pierre Lapointe fut l’heureux 
gagnant du certificat cadeau de 
200 $ du restaurant l’Azimut de 
La Pocatière. Remis par Mme 
Marie-Claude Beaulieu, directrice 
de la Fondation Bouchard Inc.
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PORTRAIT « RÉSIDENCE »

Belle activité d’équitation très appréciée de nos jeunes 
d’année en année.

Party de fin d’année à la résidence. 

L’équipe temps plein de l’an prochain!

De la belle visite à la résidence!

Notre tradition se poursuit! Nos gars sont prêts pour la soirée 
de remise des prix de fin d’année.

Une surprise pour nos jeunes! Très appréciée!

Groupe de la résidence 2022-2023.

http://amicalecsa.com


21

Paul Martin, président
708, 4e Avenue, bur. 202 , La Pocatière, QC  G0R 1Z0

Tél. : 418 856-2566     Téléc. : 418 856-2696

info@logementsbellema.ca
www.logementsbellema.ca

126e cours
153e cours

Bruno Morin
156e cours

Bruno Desrosiers

PORTRAIT « HISTOIRE  »

UN PEU PLUS COMME LES AUTRES!
Par Louis Morin, 136e cours

Si, en arrivant au Collège à l’âge de 12 ans, je découvrais que, de la fin de la récréation du soir à 19 h 45 jusqu’au lendemain matin à la sortie de 
la chapelle à 7 h 30, tout se vivrait en silence, je découvrais en même temps qu’au dortoir, ma vie ne se passerait pas seulement en silence, mais 
aussi en secret et dans la crainte. Parce que je mouillais encore mon lit, les routines les plus banales dans ma famille devenaient en effet là une 
cause de souci constant, parmi une cinquantaine d’autres garçons de mon âge.

Ma mère avait pourtant tout essayé pour que ce problème ait trouvé sa solution avant mon départ aux études classiques, jusqu’aux séances heb-
domadaires chez le chiro. Malheureusement, nous n’avions eu aucun succès. Je ne réussissais toujours pas à contrôler mes sphincters la nuit. 
Presque chaque matin, c’était la même déception renouvelée : je me retrouvais détrempé, pyjamas et draps compris!

Devant le constat qu’il faudrait que je vive avec ce handicap, ma mère avait vu à ce que j’aie suffisamment de linge propre pour que je puisse 
toujours me changer convenablement chaque jour. Les dames responsables du ménage des dortoirs avaient aussi été avisées de changer mes 
draps au besoin. Heureusement, ce dernier point ne me mettait pas à part de mes compagnons de dortoir puisque aucun pensionnaire ne faisait 
alors son lit au collège. Privilège des futurs membres de l’élite? Je ne sais pas.

Chaque matin demeurait malgré tout associé à une chorégraphie minutieuse : à mon petit évier personnel, faire que rien ne paraisse, sans laisser 
aucun indice ni prendre le moindre retard dans un horaire où chaque minute était comptée. Une opération de toilette bien expresse et nécessaire-
ment très discrète, sans possibilité de dérogation à la règle commune d’une seule douche par semaine!

Mes soucis d’incontinent nocturne étaient particulièrement grands étant donné ce qui arrivait à un nouveau comme moi, qui sentait affreusement la 
vieille urine. À la chapelle ou ailleurs, c’était évident : personne ne souhaitait se retrouver à ses côtés. Il n’y avait pas de sarcasmes ni de plaisan-
teries méchantes, du moins selon ce qui arrivait à mes oreilles, mais une mise à l’écart facilement visible, surtout pour quelqu’un qui appréhendait 
tellement de devoir vivre le même traitement. 

Avec le temps, j’ai réalisé que personne ne semblait faire référence à mon problème, puis, tranquillement, mes inquiétudes se sont estompées.  
À mon souvenir, je n’ai jamais reçu une seule remarque à ce sujet, sauf peut-être pour ce qui était de mon sac de buanderie, vraiment surdimen-
sionné. Quelle explication ai-je alors trouvée? Je ne m’en souviens pas. Celle-ci a probablement été crédible ou, encore, mes confrères ont été 
bien délicats pour ne pas insister, ce qui est tout à leur honneur et je les en remercie.

Mon compagnon d’infortune, lui, n’a pas eu la même chance que moi. Assez rapidement, en effet, nous avons réalisé qu’il n’était plus de notre 
groupe, renvoyé dans sa famille. Pour cause de problème d’hygiène corporelle? Nous ne l’avons jamais su. Les raisons pour justifier la sélection 
des étudiants au Collège étaient bien multiples, à l’entrée comme en cours de route. Pour s’en convaincre, on n’a qu’à penser à la faible proportion 
de ceux qui ont atteint la ligne d’arrivée, au bout des huit années du parcours d’études, parmi ceux qui étaient avec moi en 1960 : environ 43%, 
soit 45 sur 105, à ce que j’ai pu compter avec un confrère de l’époque.

Aujourd’hui, alors que j’ai une plus grande conscience de la chance qui a été la mienne de pouvoir faire ce type d’études, je réalise comment ma 
place dans ce milieu privilégié n’a pas été rendue possible uniquement par le travail incessant de mon père, commerçant-boucher de campagne, 
mais aussi par le tempérament pratique et confiant de ma mère, sans pareille pour sa débrouillardise et sa vitalité toute simple. Que les deux aient 
toujours ma reconnaissance!

Pour ce qui est de mon problème d’incontinence, il ne m’a pas laissé avant que j’aie 15 ans. Il m’aura fallu me rendre dans un troisième dortoir, en 
Méthode, notre troisième année au Collège, pour finalement pouvoir oublier ces précautions et être un peu plus comme les autres.

www.logementsbellema.ca www.inovaweld.com facebook.com/Khazoom-2000

http://www.logementsbellema.ca/
https://www.inovaweld.com/
https://fr-ca.facebook.com/people/Khazoom-2000/100057582364384/
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PORTRAIT « HISTOIRE »

Le retour de l’abbé François Pilote à la haute 
direction du Collège laisse entrevoir des an-
nées difficiles. Et pourtant, écrit Mgr Lebon au 
tome 1, page 263, de son histoire du Collège :
« Ce règne, fécond en soleil et en tempêtes, 
a été dans le temps diversement apprécié. 
Mais aujourd’hui, il faut reconnaître qu’il fut, 
tout compte fait, fructueux et bienfaisant pour 
le Collège, dont M. Pilote a été l’âme pendant 
plus de trente ans. Ce règne eut ses lacunes. 
Lequel n’en a pas ? Mais, dans l’ensemble, 
il a établi la maison sur des bases que les 
bourrasques n’ont pu renverser. Les orages 
ont passé, et sur le rocher de Sainte-Anne, 
le Collège se dresse fièrement vers le ciel, 
grâce, en très grande partie, à celui que la 
postérité a magnifié dans un splendide monu-
ment de bronze : M. Pilote. » 

Au chapitre des réalisations, notons la créa-
tion de trois sociétés le 18 février 1870, soit 
l’Académie Saint-Thomas-d’Aquin, au cours 
classique, qui veut donner aux élèves un 
nouveau moyen d’émulation. En fait, de mon 
temps, cette société s’adressait aux élèves 
de versification à philo senior avec les fa-
meux cahiers d’honneur reçus lorsque les 
travaux approchaient la perfection. Une mé-
daille était portée fièrement par les membres. 
Quant à la Société Saint-Louis-de-Gonzague, 
elle s’adressait alors au cours commercial. 
Mais dans mes années, c’étaient les jeunes 
des éléments latins à méthode qui pouvaient 
obtenir la fameuse médaille après un nombre 
voulu de cahiers d’honneur. Finalement, 1870 
marque aussi la naissance de la Société Pain-
chaud, dont les séances du jeudi en ont fait 
trembler plusieurs qui devaient se présenter 
pour réciter par cœur un texte de leur compo-
sition ou, plus tard, d’un autre auteur. Notons 
que cette société existe encore aujourd’hui et 

que chaque élève doit s’y présenter.

Mais les années Pilote n’auraient pas été les 
mêmes sans les éternelles questions des 
classiques et des finances. Pour les clas-
siques, l’abbé Alexis Pelletier, dont j’ai parlé 
dans le dernier numéro de L’Union Amicale, 
se met encore en vedette en particulier dans 
La Gazette des Campagnes, où il publie 
brochure sur brochure, plus incendiaires les 
unes que les autres, où le libéralisme sous 
toutes ses formes est disséqué. M. Pilote, 
grand responsable de ce journal, finit par re-
mettre sa démission du corps administratif en 
novembre 1869, prélude de son départ défini-
tif du Collège le 27 août 1870. 

Il reste la question des finances : une dette 
accumulée depuis une trentaine d’années 
s’élève à 150,000$, somme effrayante pour 
l’époque. C’est l’archevêque de Québec, Mgr 
Taschereau, qui se chargera de lancer l’aide 
à Sainte-Anne.

Le 22 avril 1871, dans une circulaire destinée 
au clergé, il invitera à sauver ce collège « 
qui est une pépinière de prêtres pour l’archi-
diocèse et que, sans son concours, il serait 
impossible de pourvoir à tous les moyens 
nouveaux que l’accroissement de la popula-
tion y fait naître ». La réponse est fort géné-
reuse, même si, dans les faits, le Collège est 
sous une tutelle qui durera jusqu’en 1878. Au 
Collège même, de gros efforts sont faits ; on 
suspend bourses et fondations. Les pension-
naires débourseront 100,00$, les quarts-pen-
sionnaires 25,00 $, les externes couchant au 
Collège 1,35 $ par mois et ceux couchant 
en dehors 1,00 $ par mois. Finalement, le 4 
septembre 1871, Mgr Taschereau écrit que 
la situation financière est maintenant sous 

contrôle, même s’il y a encore des dettes.

Et la vie continue. Le 30 janvier 1872, le Col-
lège est officiellement affilié à l’Université La-
val. Autre évènement important : la glissoire 
naît avec les efforts des philosophes guidés 
par l’abbé Narcisse Proulx. Ce ruban, situé 
derrière le Collège et long de 1200 pieds, em-
porte l’amateur de vitesse d’un mille à la mi-
nute, en franchissant allègrement les 3 sauts. 
Cette glissoire fera la joie des élèves jusqu’en 
1958 et sera même connue en France.

Autre évènement : à la suite d’une souscrip-
tion chez les anciens, deux marbres rappelle-
ront la mémoire de M. Painchaud. Le premier 
dans l’église de l’Ile-aux-Grues, le second 
dans la chapelle du Collège.

Finalement, après quelques années de rela-
tive stabilité, l’abbé Buteau quitte ses fonc-
tions en faveur de Mgr Charles-Édouard 
Poirier, curé de Saint-Anselme, qui arrive à 
Sainte-Anne avec comme mission de sta-
biliser la situation financière d’une manière 
définitive.

À suivre…

TOUJOURS LES FINANCES
Par Hubert Lévesque, 126e cours

VISITEZ LE SITE
DE VOTRE AMICALE

AMICALECSA.COM
www.sfl.ca kamcoinc.com

http://amicalecsa.com
https://www.sfl.ca/
https://kamcoinc.com/
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PORTRAIT « HOMMAGE  »

USINE
134, rue du Parc-de-L’innovation
La Pocatière, QC
G0R 1Z0

PUB 
250, rue du Quai
Saint-Jean-Port-Joli, QC 
G0R 3G0 BOUTIQUE 

4-B, chemin du Roy Est
Saint-Jean-Port-Joli, QC
G0R 3G0

418 241-9405

UN ANCIEN DE RENOM ET GRAND ÉDUCATEUR NOUS A QUITTÉS
Par Bertrand Blanchet, 120e cours

Charles E. Caouette, du 121e cours, nous a quittés le 2 mai 2023, à l’âge de 90 ans. Ses funérailles ont eu 
lieu le 14 mai au complexe funéraire Mont-Royal. 

Né à Thetford Mines, il a effectué ses études secondaires au Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, tout 
comme ses deux frères, dont Paul-André, du 120e cours. Dans une entrevue qu’il accordait au Journal des 
voisins en 2015, il raconte qu’un de ses professeurs était drôle et faisait rire, parfois de façon imprévue. Afin 
de corriger une situation, il a dit un jour : « À chaque fois que j’ouvre la bouche, il y a un imbécile qui parle ».

Après ses études universitaires en psychologie, il enseigna cette discipline à l’Université de Montréal. Pour 
combler ce qu’il estimait être une lacune, il fonda une option en psychologie de l’éducation. Il en assura 
l’enseignement de 1968 à 1998. 

Pendant sa carrière d’enseignant, il lança un projet audacieux : fonder, avec Denise Gaudet, la première des écoles alternatives au Québec. Ses 4 
enfants l’ont fréquentée. Il en parle ainsi : « L’école alternative est une école où les enfants peuvent bouger et apprennent à le faire sans déranger 
(…) une école où le Ritalin n’est pas nécessaire ». 

Il donna à son école alternative le nom de Jonathan, en référence au récit philosophique de Richard Bach : Jonathan Livingston 
le Goéland. On y voit un jeune goéland curieux, intrépide et plein de sollicitude, passionné par l’idée de parfaire sa maîtrise du vol. Com-
ment voler plus haut, plus rapidement ? Comment échapper à une vie d’attente et de compétition pour récupérer des cadavres de pois-
son et se nourrir ? Comment se contenter de la simple joie de voler ? Comment en faire profiter les autres afin de leur embellir la vie ? 
Cette description (inspirée de Wikipedia) évoque bien l’esprit qui a présidé aux écoles alternatives que Charles Caouette a fondées. 

Le Journal des Voisins rappelle que Charles Caouette a publié plusieurs articles et ouvrages collectifs. Il donna des conférences un peu partout à 
travers le monde. Au Québec, il est surtout connu pour ses travaux et ses prises de position sur l’éducation en milieu défavorisé, les décrocheurs, 
la prévention, la relation éducative et, évidemment, sur tout le mouvement alternatif en éducation. En septembre 2001, il fondait l’école Le Vitrail, 
première école secondaire alternative de la Commission Scolaire de Montréal.

Tout en continuant, pendant sa retraite, à œuvrer dans le domaine de l’éducation alternative et communautaire, il s’est intéressé à d’autres réalités, 
par exemple à l’éducation à la citoyenneté mondiale et à la vieillesse alternative.

Qu’est-ce que la « vieillesse alternative » ? D’après lui, pour bien vieillir, il ne suffit pas de prévoir sa sécurité financière. Il importe de demeurer 
en forme, actif intellectuellement et engagé socialement. Il propose de se créer un réseau social de 5 à 10 personnes, des gens de confiance qui 
se rendront des services mutuels. Il a donné des cours à l’Université du troisième âge sur cette « vieillesse alternative ». Il fut aussi membre du 
conseil d’administration de la troupe de théâtre Atout-Cœur, pour les adultes ayant une déficience intellectuelle. Sa compagne, Yolande Lemaistre, 
en fut la directrice artistique et la présidente.

Le Collège de Sainte-Anne peut être fier de cet ancien qui lui a fait honneur grâce aux grands services qu’il a rendus dans le monde de l’éducation.  

alimentpelletier.com www.raslbock.com www.umanomedical.com/fr-ca

https://alimentpelletier.com/
https://www.raslbock.com/
https://www.umanomedical.com/fr-ca/
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160e cours

152e coursMarco Pelletier, propriétaire

153e cours 156e cours
Louise Caron

garagedeschenesetfils.com
garage.deschenes@videotron.ca

PORTRAIT « NOUS ONT QUITTÉS  » & « EN ROUTE VERS LE BICENTENAIRE  »

116e cours               Florent Boisvert               février 2023
142e cours               Pierre-Paul Couture        mars 2023
125e cours               Robert Gagnon                avril 2023
128e cours               Jean-Paul Lamonde        avril 2023
128e cours               Jean-Denis Fortin            avril 2023
142e cours                Yves Dubé                      avril 2023
Enseignant               Henri Adant                     avril 2023
134e cours                Réginald Marquis           mai 2023
125e cours                Marc Tardif                     mai 2023
122e cours                Abbé Benoît Boily           juin 2023
122e cours                Louis Ouellet                  juin 2023
127e cours                Claude Pelletier              juillet 2023
133e cours                Claude Martin                 juillet 2023

DONS IN MEMORIAM
Faire un don à l’Amicale ou au Fonds d’études Charles- 
François-Painchaud, c’est manifester son attachement au  
Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et manifester son  
intérêt à la cause de l’éducation, garante de l’avenir.

L’Amicale du Collège souhaite aux familles éprouvées d’avoir la 
force, le courage et la foi afin de traverser cette épreuve qu’est 
la perte d’un être cher avec le plus de sérénité possible. 

Pour faire publier un avis de décès, veuillez contacter votre 
Amicale du Collège. Merci.

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/fcfp/

RÉPONSES AUX QUESTIONS 
DE LA REVUE DE MAI 2023
Par l’abbé Hubert Lévesque, 126e cours

1.  Qu’y a-t-il eu de particulier à la fin de l’année scolaire 1863?
Réponse : Démission à la fois du supérieur, du directeur, du préfet 
des études, du procureur et du professeur de rhétorique.

2.  Finalement, pendant combien d’années l’abbé François Pilote  
 aura-t-il été supérieur?
Réponse : Pendant 10 ans. De 1853 à 1862 et de 1869 à 1870. 

3.  Nommez les trois ailes en place en 1870.
Réponse : Painchaud, Mailloux et Pilote.

4.  D’où arrivait au Collège, en 1866, l’abbé Alexis Pelletier, neveu  
 du supérieur d’alors?
Réponse : De St-Joseph de Beauce, où il avait été nommé vicaire 
après des années au Séminaire de Québec.

5.  Quel poste prestigieux Luc Letellier de Saint-Just, fils de  
 Rivière-Ouelle, a-t-il occupé au Québec pour terminer sa carrière  
 politique?
Réponse : Il fut lieutenant-gouverneur du Québec.

EN ROUTE VERS LE BICENTENAIRE
Par l’abbé Hubert Lévesque, 126e cours

1. De quelle couleur était la médaille d’un académicien des sociétés 
  Saint-Thomas-d’Aquin et Saint-Louis-de-Gonzague ?
______________________________________________________

2. Quel organisme, lié de très près au Collège, offre chaque année 
 un appui tangible aux lauréats de la Société Painchaud ?
______________________________________________________

3. L’archevêque de Québec lié de très près au Collège obtiendra 
  plus tard un titre prestigieux. Lequel ?
______________________________________________________

4.  Son frère, Alexandre, occupera un poste tout aussi prestigieux  
 en devenant _____________________________ du Québec.

5.  Combien de supérieurs se sont succédé à la tête du Collège   
 pendant la décennie 1870 ?
______________________________________________________

facebook.com/marco.pelletier www.garagedeschenesetfils.ca www.cafeazimut.ca

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/fcfp/
https://www.facebook.com/marco.pelletier.proprio/
https://www.garagedeschenesetfils.ca/
https://www.cafeazimut.ca/menu
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PORTRAIT « FONDATION BOUCHARD   »

MOT DE LA DIRECTRICE DE LA F.B.I.
Par Marie-Claude Beaulieu, 161e cours

Après plus de 53 ans d’existence, la Fondation Bouchard n’a jamais cessé de s’impliquer dans 
son milieu afin d’accomplir sa mission qui vise à maintenir l’offre d’enseignement privé par l’en-
tremise du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière. 

De par sa vision, ses actions visent à favoriser la persévérance et la réussite scolaire de tous les 
élèves, à supporter le Collège dans la conservation de la qualité exceptionnelle de ses services 
éducatifs aux élèves régionaux et internationaux tout en participant au maintien et à la mise à 
niveau de son bâtiment et de ses outils d’enseignement.  

Encore cette année, la Fondation a maintenu ses diverses activités de financement telles que le 
Cocktail dînatoire en novembre 2022 et la Goulée en mai 2023, lesquelles ont été réalisées en 
présentiel et se sont avérées de francs succès. 

Nous avons également bénéficié de la contribution financière de plus d’une centaine de per-
sonnes qui ont soit renouvelé leur adhésion, soit participé en tant que nouveaux membres de 
notre fondation. Certains ont choisi de faire un don. Tous ces gestes de générosité de votre 
part contribuent à atteindre notre objectif de croissance des actifs de la fondation dans le but 
d’assurer, à longue échéance, l’aide qui sera octroyée annuellement au Collège de Sainte-Anne-
de-la-Pocatière afin de le soutenir dans ses nombreux défis à venir. 

Pour l’année scolaire 2022-2023 se terminant le 30 juin 2023, la Fondation Bouchard s’est enga-
gée à soutenir le Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, comme elle le fait depuis des décen-
nies, en lui versant ou en versant directement au promoteur d’un projet lié aux activités du CSA. 
Voici les principaux montants qui ont été alloués au CSA.

•  Une somme de 47 200 $ a été attribuée pour les mesures d’aide à la réussite scolaire  
 (orthopédagogue, prof secours, psychologue, enseignants - aide individuelle et en ortho,  
 récupérations intégrées à l’horaire) ;
• 10 605 $ pour le remplacement du serveur informatique ; 
• 4 800 $ pour la distribution solennelle des prix de fin d’année et une somme de 3 150 $ 
 pour les bourses en mathématique ;
• 45 686 $ comme balance de l’ameublement du salon des élèves Pierre-Chouinard ;
• 17 564 $ pour les différentes demandes de projets spéciaux, dont 11 698 $ provenant du  
 legs du 130e ;
• 2 000 $ pour le camp de perfectionnement en volleyball ;
• 10 471 $ pour les 2 terrains de beach-volleyball sur le plateau de la montagne ;
• 17 236 $ pour le mur vidéo au salon des élèves Pierre-Chouinard ;
• 1 000 $ pour la journée d’athlétisme.

C’est donc cette contribution de plus de 159 000 $, effectuée par la Fondation Bouchard, qui 
permet une plus grande souplesse au développement et au rayonnement du CSA.

Pour la prochaine année financière 2023-2024, une somme de 250 000 $ sera versée pour la 
rénovation du vestiaire des filles du 2e au 5e secondaire dans le cadre de la campagne de finan-
cement du CSA. Après que le Collège aura vu défiler en ses murs bon nombre de jeunes filles 
dans un vestiaire devenant de plus en plus désuet, nos étudiantes actuelles et futures auront le 
loisir de bénéficier de nouvelles installations répondant davantage à leurs besoins. Ces rénova-
tions permettront, entre autres lors des Portes ouvertes, de susciter un bel intérêt pour un lieu 
largement fréquenté dans lequel les jeunes se sentiront à l’aise.

Cette aide financière, octroyée au Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et à sa communauté, 
est possible grâce au soutien de ses membres, de ses donateurs et de ses participants aux 
activités de financement proposées. Sans votre généreuse aide, plusieurs des projets cités pré-
cédemment n’auraient pu voir le jour, faute de fonds.

Afin de perpétuer sa mission et ses valeurs, la Fondation Bouchard a besoin de votre apport. 
https://www.jedonneenligne.org/fondationbouchard/FBI2023/

Première rangée de gauche à droite :
René Michel Ouellet, Marie-Claude Beaulieu,  

Pierre B. Lambert, Rémi Faucher

Deuxième rangée de gauche à droite : 
Daniel Lavoie, Sylvain Lévesque, Jean-François Landry

Absentes sur la photo:  Isabelle Carrière et Annie Leblond

http://amicalecsa.com
https://www.jedonneenligne.org/fondationbouchard/FBI2023/
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SUIVI DU LEGS DU 130E 
Comme nous l’avions mentionné dans la revue de l’Amicale, un important 
legs du 130e cours a été annoncé le 28 mai dernier. Cette année, certaines 
sommes provenant de ce legs ont été attribuées à divers projets qui n’au-
raient pu se réaliser sans cet apport financier. Et sans l’ajout contributoire 
de la Fondation Bouchard.
- 340 $ Robotique
- 2 380 $ Innovation numérique, imprimante 3D
- 200 $ Distribution solennelle des prix-bourses reconnaissance internationale
- 978 $ Pouponnière du potager urbain
- 4 000 $ Matériel spécialisé en science
- 500 $ Sortie pédagogique à caractère historique et scientifique
- 600 $ Prix d’étape pour la présente année
Total de 11 698 $

MAXIME BOSSINOTTE, président
135, rue du Parc-de-l’Innovation
La Pocatière  (Québec)  G0R 1Z0
T : 418 714-4623
maxime@materiauxdirect.com

179e cours

177e cours

180e cours 176e cours

555, rue Taché
Saint-Pascal (QC)  G0L 3Y0

Tél. : 418 492-1234
Téléc. : 418 492-6221

Courriel : bsr@familiprix.com

toujoursmikes.ca/toujours-mikes-la-pocatiere

materiauxdirect.com

www.fclventilation.ca mppnotaire.com deladurantaye.qc.ca

www.facebook.com/FamiliprixSaintPascal

iris.ca/en/find-a-store/la-pocatiere

base132.com

www.mallette.ca

https://toujoursmikes.ca/toujours-mikes-la-pocatiere
http://materiauxdirect.com/
https://www.fclventilation.ca/
https://mppnotaire.com/
http://deladurantaye.qc.ca/
https://www.facebook.com/FamiliprixSaintPascal/
https://iris.ca/en/find-a-store/la-pocatiere
https://base132.com/
https://www.mallette.ca/
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cathylemieux.ca

BOURSES PIERRE-CHOUINARD
Pour une sixième année, monsieur Pierre Chouinard, ancien de la 138e promotion, actuaire de formation et initiateur de la Fondation Pierre-Choui-
nard, a offert 17 bourses en mathématiques totalisant un montant de 3 150 $. Ces bourses ont été remises lors de la soirée de distribution solen-
nelle des prix qui a eu lieu en juin dernier. Monsieur Chouinard cherche à reconnaître la réussite d’élèves qui partagent sa passion pour les chiffres 
et qui se distinguent par leurs résultats et leur travail constant. 

Prix d’excellence et prix de persévérance en mathématique 

Remportent les bourses suivantes :

EXCELLENCE
Bourse de 150 $ : Charles Simard
Bourse de 150 $ : Malia Linise
Bourse de 250 $ : Béatrice Blondeau
Bourse de 300 $ : Élèna Chouinard
Bourse de 300 $ : Noé Perron
Bourse de 350 $ : Julien Dion
Bourse de 350 $ : Dali Landry

PERSÉVÉRANCE
Bourse de 100 $ : Jacob Fortin
Bourse de 100 $ : Philip Coulombe
Bourse de 100 $ : Mélia Boucher
Bourse de 100 $ : Hubert Pelletier
Bourse de 100 $ : Alex Vallée
Bourse de 100 $ : Julianne Béchard
Bourse de 100 $ : Gabriel Langlais

CONCOURS
Les élèves du CSA ont participé à trois concours cette année. Le premier, tenu à l’automne, est un concours canadien, le Défi ouvert canadien de 
mathématiques (DOCM). Cette année, la bourse est offerte à Olivier Larouche.

Le deuxième concours de l’Association mathématique du Québec (AMQ) a eu lieu en février dernier. Une bourse de 200 $ est allouée à l’élève qui 
s’est classé premier, parmi les participants du Collège, à ce concours provincial. Cette année, cette bourse est offerte à Olivier Larouche.

Le troisième concours (Opti-math) est un concours provincial qui s’adresse aux élèves de première à troisième secondaire. Ce concours s’est tenu 
en mars dernier. Une bourse-école de 200 $ va à l’élève qui a obtenu la meilleure position de niveau. 
Cette année, la bourse est offerte à Théophile Gilbert.

cathylemieux.ca/signe-cathy-design desjardins.com www.cascades.com

https://cathylemieux.ca/signe-cathy-design/
https://www.desjardins.com/votre-caisse/index.jsp?transit=81520124
https://www.cascades.com/fr
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JOURNÉE D’ATHLÉTISME, MAI 2023
En mai dernier se tenait la journée d’athlétisme au Collège. Fidèle à sa tradition annuelle, la Fondation Bouchard 
était très heureuse d’y participer en offrant des collations aux élèves et aux membres du personnel. Bravo à toute 
l’équipe du Collège pour sa participation et pour l’organisation de cette journée mémorable pour nos jeunes!

RENOUVELLEMENT DE LA PAINCHAUD
Suite à la présentation du renouvellement de la Painchaud sous une autre formule, les administrateurs de la Fondation Bouchard sont en accord 
d’offrir des bourses pour le débat des chefs ainsi que pour le Parlement des jeunes.

Les bourses seront offertes aux trois groupes du 4e secondaire et des prix seront remis aux trois gagnants par groupe.

Pour un total de 225 $ par groupe x 3 groupes = 675 $

De plus, pour le débat au Parlement des jeunes, un prix de 100 $ a été remis à l’élève qui s’est 
démarqué en remportant la première position. Cette année ce prix a été offert à Noé Perron.

Un montant de 775 $ a été accordé pour les bourses de la Painchaud 2022-2023.

Nous sommes persuadés que cette expérience avec les élèves aura permis de développer de 
belles aptitudes autant au niveau de la stimulation intellectuelle qu’au plan argumentatif.

2e prix : 75 $
Rosaly Sirois
Charlie Ai-Ma Morin
Antoine Gamache

3e prix : 50 $
Sarah Bélanger
Philippe Létourneau
Sarah-Maude Lemelin

1er prix : 100 $
Mireille Landry
Maxim Gagné
Ely Chouinard

Maxime Mercier, ing.
Directeur général
Division Est
1984, 5e rue, bureau 275
Lévis (Québec) G6W 5M6

T : 1 866 708-1805
C : 581 309-1021        www.sintra.ca

156e cours

sintra.ca www.brunet.ca mppnotaire.com

www.plastiquesgagnon.com

https://sintra.ca/
https://www.brunet.ca/localisateur-succursale/la-pocatiere-1000-6e-avenue-g0r-1z0/5084/
https://mppnotaire.com/
http://www.plastiquesgagnon.com/
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RETOUR SUR LA GOULÉE 2023 
Le président, monsieur Pierre B. Lambert, et les membres du conseil d’administration de la Fondation Bouchard inc., ont été ravis de présenter 
la 46e édition de la Goulée de l’amitié et de la reconnaissance, qui a eu lieu le samedi 6 mai 2023, sous la présidence d’honneur de monsieur  
Jean Raby, Associé-Gérant, Astorg.

En marge de ce rendez-vous gourmand, trois personnalités ont 
reçu une distinction honorifique visant à souligner, entre autres, leur 
travail, leur dévouement, leur abnégation, leur dépassement de soi 
ainsi que leur implication dans leur communauté et dans leur champ 
de compétences.

Ont été décorés de l’Ordre Painchaud en compagnie de notre pré-
sident d’honneur, M. Jean Raby, Mme Béatrice Pelletier, coach 
professionnelle certifiée (spécialisation coaching corporatif) et  
M. Pierre Leclerc, directeur général, greffier et trésorier de la mu-
nicipalité de Saint-Philippe-de-Néri et ancien de la 148e promotion.  

Comme nous l’avons mentionné lors de cet événement, nous  
joignons les trois hommages reçus par nos récipiendaires.

La Fondation Bouchard peut compter sur le support de partenaires financiers essentiels à la réussite de cet évènement. La 46e édition de la Goulée 
de l’amitié et de la reconnaissance a été présentée par Desjardins du Centre-Est-du-Kamouraska et Desjardins de l’Anse de La Pocatière, Kamco 
Construction, Valeurs mobilières Desjardins, Construction Stéphane Charest ainsi que par Sébastien Demers, courtier immobilier.

Nous remercions également tous les autres partenaires et nos précieux donateurs pour leurs contributions financières qui ont permis de faire 
de cette soirée un franc succès.

En continuité avec la tradition des dernières an-
nées, notre encan silencieux s’est tenu tout au 
long de la soirée. De nombreux et magnifiques 
prix ont été présentés sous forme d’objets et de 
certificats-cadeaux, et ce, grâce à de nombreux 
donateurs.

Merci à vous, chers et chères convives, qui 
avez appuyé la Fondation et encouragé nos 
artisans et partenaires!

Merci pour cette magnifique soirée!

Nous vous donnons rendez-vous le 4 mai 2024 
pour conjuguer, une fois de plus, gastronomie et 
philanthropie.

Gilbert Royer www.maisonlaprise.com www.graphie222.com

PORTRAIT « FONDATION BOUCHARD   »

418 852-2710

Martin Royer

155e cours
153e cours

182e cours

François Olivier Morin

https://www.maisonlaprise.com/
https://www.graphie222.com/?lang=fr
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Monsieur Raby est père de deux grands en-
fants : Évelyne et Olivier. Issu d’une famille 
dont les racines remontent à Saint-François 
et Saint-Pierre de Montmagny, monsieur 
Jean Raby a grandi à Québec. Il est l’aîné 
d’une famille de trois enfants. Tout au long de 
ses premières années, son père et sa mère 
le trouvaient très éveillé, curieux, inventif et 
éprouvaient une belle fierté à la réussite sco-
laire de leur fils. Pour ses parents, leur garçon 
ne leur apportait que du bonheur. 

Son oncle, présent ici ce soir, nous a raconté 
une anecdote à propos de son fils, Yves, et 
de son neveu, Jean, alors âgé de 11 ans.  Un 
jour que les deux assistaient au tournoi Pee-
Wee de Québec, ils avaient remarqué que les 
gens jetaient leurs billets par terre en quittant 
leur section. Sachant qu’il y aurait des tirages 
à venir et que des billets gagnants sortiraient, 
les deux compères ramassèrent les nom-
breux billets jonchant le sol. Ils en firent une 
liste avec tous les numéros. Quelle ne fut pas 
leur surprise d’entendre l’un de ces numéros 
nommés par l’annonceur maison et de rafler 
les gros prix! Ils se méritèrent alors un télévi-
seur et de nombreux autres produits. N’était-
ce pas déjà là un signe précurseur de son flair 
et de son côté visionnaire?   

Sa mère racontait qu’à l’âge de 14 ans, lors 
d’une grève de Postes Canada, il a dit à ses 
parents qu’il voulait s’acheter une mobylette. 
Son père lui a demandé pourquoi. Il a répon-
du qu’il voulait aller livrer les lettres dans les 
bureaux d’avocat et de médecin. Pas besoin 
de vous dire que les semences d’un jeune 
homme d’affaires commençaient à émer-
ger.  Cet adolescent visionnaire commençait 
d’ores et déjà à mettre les premières roues 
dans l’engrenage de ce qu’il allait devenir : 
un renommé spécialiste international de l’in-
vestissement.

Il a effectué ses études secondaires et collé-
giales au Petit Séminaire de Québec. D’ail-
leurs, lors de son parcours au secondaire, il 
a gagné le concours visant à choisir un nom 
pour les équipes sportives du PSQ. Sa propo-
sition d’Alérions a été retenue. Les alérions, 
qui sont de petits aigles sans becs ni pattes 
dépourvus de leurs moyens de combat, re-
présentent des ennemis vaincus. Ce sont ces 
mêmes alérions que l’on retrouvait sur les ar-
moiries du Petit Séminaire de Québec.  

Ses entraîneurs disaient de lui qu’il était un 
joueur très intelligent, qu’il comprenait la « 

game », comme on dit en sport, et qu’il dé-
montrait une grande intensité. Sa connais-
sance du jeu, son anticipation et son désir de 
vaincre faisaient de lui un athlète très fiable 
sur qui les entraîneurs pouvaient compter. 
D’ailleurs, l’un d’eux, Jean Chabot, qui l’a 
« coaché » et qui a par la suite « coaché » 
avec lui, se sentait très à l’aise de lui confier 
les décisions à l’attaque. Il disait de lui qu’il 
prenait des décisions et des appels de jeu 
stratégiques comme on le fait aux échecs 
en essayant de jouer ses coups en ayant un 
ou deux coups d’avance sur l’adversaire. Il 
a même ajouté que ce n’était pas pour rien 
qu’avant la fin de ses études en droit, ses pro-
fesseurs voulaient le recruter.

Autant ses camarades de classe que ses par-
tenaires sportifs disent de lui qu’il était connu 
de tous et de toutes, facile d’approche, qu’il 
avait une aisance à se faire des amis, qu’il 
était impliqué activement, qu’il avait du ba-
gout, qu’il en menait large, et ce, de façon po-
sitive et très respectueuse. Ils affirment qu’il 
avait tout d’un excellent politicien qui savait 
livrer la marchandise. Déjà à l’époque, son 
groupe d’amis constatait qu’il allait marquer 
son époque et le voyait plus grand que na-
ture.
Lorsqu’il organisait des partys chez lui, non 
seulement ses amis y venaient parce qu’ils 
l’appréciaient, mais ceux-ci s’y rendaient 
avec plaisir espérant goûter aux succulents 
desserts que concoctait sa mère. Ils disaient 
que c’était bon à se rouler par terre. 
Monsieur Raby a obtenu un baccalauréat en 
droit de l’Université Laval. Une anecdote in-
téressante le concernant est qu’il a terminé 
1er de la faculté de droit de l’Université Laval 
et a donc gradué avec brio sans avoir assis-
té physiquement à tous ses cours, étant trop 
occupé par le coaching en football et le travail 
à temps plein. 

Après avoir également obtenu une maîtrise 
(philosophie) en relations internationales de 
l’université de Cambridge au Royaume-Uni et 
une maîtrise en droit de la faculté de droit de 
l’université de Harvard, Monsieur Jean Raby 
a commencé sa carrière en 1989 comme avo-
cat en droit des sociétés au sein du cabinet 
d’avocats américain Sullivan & Cromwell à 
New York, puis à Paris.

Il a passé la majeure partie de sa carrière 
chez Goldman Sachs, qu’il a rejointe en 
1996 à Paris au sein de la division banque 
d’investissement. Il a été nommé Managing 

Director en 2002, Partner en 2004, et est de-
venu coresponsable (puis seul responsable) 
de la division pour la France, la Belgique et le 
Luxembourg chez Goldman Sachs, en 2006. 
Dans ce rôle, il a agi comme conseil sur des 
dizaines de transactions pour des clients fran-
çais et internationaux dans le domaine des 
fusions et acquisitions, des marches des ca-
pitaux internationaux et des restructurations.  
Il a été et est toujours le seul Canadien d’ori-
gine québécoise à être devenu « Partner » 
de Goldman Sachs. Il a également codirigé 
le bureau de Moscou de Goldman Sachs en 
2011 et 2012. Il a quitté ses fonctions chez 
Goldman Sachs à la fin de l’année 2012.

Après avoir quitté Goldman Sachs et avant 
d’occuper ses fonctions actuelles, Monsieur 
Raby a occupé trois rôles principaux dans 
le domaine corporatif. De septembre 2013 à 
février 2016, il a occupé le poste de vice-pré-
sident directeur, directeur financier et juri-
dique d’Alcatel-Lucent S.A. (équipement de 
télécommunications).  Dans le cadre de cette 
fonction, il a notamment piloté tous les as-
pects financiers et transactionnels de la pro-
fonde restructuration d’Alcatel sur la période 
de 2013 à 2014, puis mène avec le directeur 
général d’Alcatel les discussions qui ont 
mené à la fusion de Alcatel avec Nokia pour 
un montant de 15 milliards d’euros en 2015.  
De février 2017 à avril 2021, il était chef de 
la direction de Natixis Investment Managers 
(gestion d’actifs) et chef de la gestion des 
actifs et du patrimoine de Natixis.  Natixis In-
vestment Managers est l’un des plus grands 
gestionnaires d’actifs au monde, avec 1 trillion 
d’euros d’actifs sous gestion pour des clients 
à travers le monde. Il a enfin été co-com-
manditaire et codirecteur général d’Odyssey 

HOMMAGE À MONSIEUR JEAN RABY / CÉRÉMONIE DE L’ORDRE PAINCHAUD 2023

Suite 

http://amicalecsa.com
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Acquisition S.A., une société d’acquisition 
à vocation spécifique inscrite à la cote de 
la bourse d’Euronext Amsterdam en juillet 
2021, qui a été combinée avec Benevolent AI 
(plateforme de découverte de molécules pour 
l’industrie pharmaceutique fondée sur l’intelli-
gence artificielle) en avril 2022. Après quoi M. 
Raby a rejoint le conseil d’administration de 
l’entité combinée dont il est toujours membre. 
Il est actuellement associé d’Astorg, une so-
ciété paneuropéenne de capitaux privés, qu’il 
a rejointe en mai 2022, qui a des fonds sous 
gestion d’environ 20 milliards d’euros et dont 
la stratégie est la prise de participations majo-
ritaires dans des sociétés de premier plan ba-
sées en Europe. Cependant, elle a présence 
mondiale dans des sous-segments spéci-
fiques, notamment dans le domaine de la 
santé et de la technologie. Parmi ses autres 
activités, il est membre du conseil d’adminis-
tration de AerCap Holdings N.V., le leader 
mondial de la location à long terme d’avions 
commerciaux et transport cargo auprès des 
compagnies d’aviation du monde entier, ins-
crit à la Bourse de New York.
 
Avec une carrière si remarquable, entre 
autres, en tant que spécialiste international 
de l’investissement, on serait porté à se de-
mander ce qui l’a poussé vers les plus hauts 
sommets. Homme brillant, juste, généreux et 
des plus intelligents, sa détermination, son 
audace et sa capacité à s’engager dans des 
chemins parfois plus difficiles pour accéder à 
la réussite font de lui une sommité dans son 
domaine. Comme il l’a déjà mentionné, sa 
carrière est le témoignage et la conséquence 
de la formation qu’il a reçue. Son socle est sa 
capacité d’apprentissage. Comme il l’ajoute, 
parce que, quelque part, on est professionnel, 
on est tous autodidactes. Le second fonde-
ment de sa carrière: il soutient avoir eu beau-
coup de chance. Il a rencontré des gens qui 
lui ont fait confiance, qui lui ont permis d’envi-
sager d’autres avenues.

L’une de ces personnes est un chef d’entre-
prise et politicien français qui, un jour, lui avait 
fait une remarque, un commentaire qui lui a 
servi de guide par la suite « lorsqu’on est à un 
carrefour dans la vie, il faut prendre le chemin 
qui apparaît le plus difficile, le plus empreint 
de défis. C’est peut-être le plus risqué. Mais 
c’est surtout celui qui apporte le plus de ré-
compenses et d’enrichissement si on le choi-
sit. » Monsieur Raby affirme ne pas avoir eu 
peur de se remettre en cause. Il croit forte-
ment qu’il faut dire oui à la vie, aux défis qui 

se présentent à soi. Je vous cite, monsieur 
Raby : « Et ça nous amène quelque part. »  
Au cours de toutes ces années, autant ses 
amis que ses collègues ou ses clients re-
connaissaient qu’il a incontestablement su 
faire preuve d’une grande loyauté, l’une des 
qualités qui le caractérisent. Bien qu’ayant 
passé une grande partie de sa vie en Europe, 
M. Jean Raby a toujours maintenu des liens 
étroits avec le Québec et le Canada.  

Sur le plan professionnel, au début des an-
nées 2010, il a été membre du conseil d’ad-
ministration du Musée McCord et de l’Institut 
économique de Montréal.  Puis, il a été no-
tamment administrateur de SNC Lavalin Inc. 
de novembre 2015 à mai 2021, ainsi que de 
Fiera Capital de 2019 à 2022.  Il est actuelle-
ment président du conseil d’administration de 
Poka, une société de logiciels basée à Qué-
bec et qui compte parmi ses actionnaires la 
CDPQ et Inovia.  

Sur le plan personnel et philanthropique, 
deux grandes causes lui tiennent à cœur, soit 
la recherche sur la maladie d’Alzeihmer et la 
santé mentale. Celles-ci l’interpellent forte-
ment et il n’hésite pas à s’impliquer.

Il est également actif au sein de différentes 
institutions de l’Université Laval. Il est actuel-
lement coprésident de la grande campagne de 
financement du Carrefour International Brian 
Mulroney et de l’école supérieure d’études in-
ternationales de l’Université, École dont il pré-
side le conseil d’administration.  Au milieu des 
années 2010, il a également servi pendant 3 
années en tant que membre du conseil d’ad-
ministration de l’Université Laval. De surcroît, 
il est membre du Club des Cent-Associés et a 
reçu la distinction de Grand Diplômé.

Il est actuellement coprésident de la cam-
pagne de financement de l’Hôpital pour en-
fants de Montréal et a récemment rejoint le 
conseil d’administration de Alpine Canada 
Alpin, qui supervise notamment le ski de haut 
niveau au Canada et, notamment, l’équipe 
nationale de ski alpin.  Il a aussi été un 
membre actif de la campagne de financement 
du 350e anniversaire du Collège François de 
Laval (auparavant connu sous le nom de Petit 
Séminaire de Québec).    

Lors d’une entrevue accordée le 14 octobre 
2021 à madame Sophie D’Amours, rectrice 
de l’Université Laval, il insiste sur l’impor-
tance de redonner. Sans hésiter, il émet qu’il 

a été privilégié à bien des égards et pense 
que la nécessité de redonner est encore 
plus importante. Il y ajoute qu’elle est un peu 
comme la parabole des talents du Nouveau 
Testament. Monsieur Raby souligne qu’il a 
bénéficié d’une éducation de grande qualité. 
Pour lui, cette formation a été le fondement 
de son parcours professionnel et aussi per-
sonnel. Il considère que la différence entre 
les deux devient de plus en plus diffuse. Plus 
on reçoit, plus on doit redonner. Évidemment, 
comme il le dit : « c’est plus facile donner de 
l’argent que du temps! Donner du temps est 
vraiment exigeant » En ce sens, il ajoute qu’il 
faut reconnaître que l’engagement n’est plus 
dans un silo.  

Monsieur Raby, merci d’avoir pris le temps 
d’être avec nous ce soir, d’avoir accepté la 
présidence et de nous permettre de réaliser 
que dans la vie, beaucoup de défis sont sur-
montables pourvu qu’on veuille y mettre les 
efforts nécessaires pour réussir. Ce succès 
oblige parfois à s’engager dans des chemins 
plus difficiles, mais ô combien valorisants.  
Nous sommes privilégiés de savoir que vous 
faites honneur au Québec par l’ensemble de 
vos activités professionnelles et philanthro-
piques.
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Originaire de Saint-Philippe-de-Néri, mon-
sieur Pierre Leclerc est le cinquième d’une 
famille de six enfants. Déjà en bas âge, ses 
parents devaient le retenir, car ils le sentaient 
motivé et quelque peu agité lorsqu’un défi 
quelconque se présentait à lui.  D’ailleurs, si 
le Cirque de la Pointe-Sèche avait existé à 
cette époque, il aurait sûrement voulu en faire 
partie. Que ce soit se prendre pour Tarzan en 
grimpant aux arbres à des hauteurs interdites 
à cet âge ou encore jouer au funambule sur 
une rampe d’escalier au 2e étage, le petit 
acrobate repoussait déjà certaines limites.  
Ayant le verbe facile, il n’avait aucune difficul-
té à se faire des amis qui n’hésitaient pas à le 
suivre dans ses mille et une péripéties. C’est 
bien évident que le jeune Pierre Leclerc se 
voulait déjà rassembleur et avait des graines 
de leadership.

Puis vinrent les années du secondaire où 
sa jovialité s’est largement exprimée. Même 
s’il aimait ardemment taquiner la gent fémi-
nine et se trouvait rigolo, il ne bafouait pas 
pour autant les règles d’étiquette. Intelligent 
et futé, il réussissait assez bien ses études 
sans y mettre autant d’ardeur que dans ses 
rencontres sociales avec ses camarades de 
classe. Pourtant, dans les sports scolaires, 
on disait de lui qu’il était un bon athlète très 
performant, et, vous vous en doutez bien, un 
gars d’équipe.   

Ce gars d’équipe performant, exigeant, mais 
respectueux de ses pairs, a démontré beau-
coup de leadership et a obtenu la reconnais-
sance de ces derniers qui l’ont nommé capi-
taine de son équipe de hockey. Que ce soit 
à la balle-molle ou au ballon-balai, ce petit 
joueur de centre fougueux ne donnait pas sa 
place et participait souvent au pointage de 
son équipe. Il fut un joueur très apprécié et 
assez dominant dans la ligue de hockey des 
Broncos, le Junior Élite régional.

Malgré ce petit relâchement académique lors 
de son parcours au secondaire, lorsque qu’il 
se retrouva assis sur les bancs du Cégep de 
La Pocatière, orgueilleux, déterminé et fier, il 
décida de se mettre à la tâche et obtint son 
diplôme d’études collégiales en finances au 
printemps 1981 tout en étant animateur de 
terrain de jeux auprès des jeunes. Par la 
suite, il travailla 20 semaines à la Caisse de 
son village avant de relever, l’année suivante, 
un défi colossal dans sa communauté. 

À ce moment-là, les autorités de la munici-
palité remarquent son ouverture d’esprit, son 

potentiel et voient en lui un jeune homme 
articulé, sociable, talentueux, déterminé, ca-
pable de relever des défis et, surtout, de faire 
progresser la municipalité. Elles lui accordent 
le poste de directeur général de la municipa-
lité de Saint-Philippe-de-Néri à l’âge de 21 
ans; du jamais vu dans le monde municipal. 
Ses talents de visionnaire avaient sûrement 
été démasqués.

Plus de 4 décennies se sont écoulées et 
le directeur général de la Ville de Saint- 
Philippe-de-Néri occupe toujours ce poste 
avec passion, détermination, leadership et 
dynamisme. Œuvrer aussi longtemps dans 
un pareil poste et s’acquitter de ses respon-
sabilités ne peuvent se faire sans posséder 
un éventail très large de compétences et de 
savoir-être.   Nous savons tous qu’il a dû faire 
face à certaines adversités, à la réfraction au 
changement, et j’en passe. Cependant, il a 
su affronter autant les bourrasques que les 
tempêtes en demeurant un homme intègre, 
honnête travaillant pour le bien de ses conci-
toyens et de sa municipalité. Non seulement 
ceux-ci sont plus que satisfaits de son travail, 
ils lui font encore pleinement confiance après 
42 ans en poste et anticipent le jour où il déci-
dera de relever le défi de la retraite. Pour eux, 
son implication auprès des aînés démontre 
sa grandeur d’âme et son souci du bien-être 
des gens.

Tout en s’acquittant plus qu’adéquatement de 
ses multiples tâches de directeur général et 
de secrétaire-trésorier de la municipalité de 
Saint-Philippe-de-Néri depuis 1982, il a oc-
cupé simultanément le poste de directeur de 
l’Office municipal d’habitation de son patelin 
pendant 16 ans, donné 36 ans de son temps 
comme dg et secrétaire général du Lieu d’en-
fouissement sanitaire régional de la MRC / 
Kamouraska et a agi comme inspecteur en 
bâtiment pour sa municipalité pendant près 
de 15 ans.  

Bien plus encore, Monsieur Leclerc a fait par-
tie pendant 25 ans du conseil d’administration 
des Caisses Desjardins de Saint-Philippe-de-
Néri, de Nicolas-Juchereau et du Centre-Est-
du-Kamouraska. Au cours de son passage 
à la Caisse, il aura été au cœur de trois re-
groupements de Caisses dont deux qu’il a su 
mener à bon port à titre de président pendant 
6 ans pour chacune d’elles. Cet ambassa-
deur a toujours cru en l’implication de ses di-
rigeants dans le milieu social et économique 
où oeuvrent ces derniers. Il aura su donner 
l’exemple en effectuant de nombreuses re-

présentations tout en s’impliquant activement 
dans sa communauté.  Sa recherche de com-
mandites pour que les projets se réalisent a 
fait de lui un homme sur qui la municipalité 
peut compter. 

De plus, avec l’appui de son Comité Coopéra-
tion, il a su garder le conseil d’administration 
de la Caisse impliqué dans tous les milieux 
desservis par celle-ci. Seulement pour 2019, 
c’est plus de 200 000 $ qui ont été octroyés 
dans le milieu régional. Que l’on souligne son 
implication dans la remise du montant de 80 
100 $ dans des projets structurants ou le bud-
get total alloué aux écoles du territoire, ces 
montants ne sont qu’une infime partie de sa 
conviction à s’impliquer lors de l’année 2019. 

Sous la présidence de Pierre Leclerc, petits 
et grands projets étaient tout aussi impor-
tants pour le milieu. Fresques au Cirque de 
la Pointe-Sèche, restauration de la Maison 
Chapais, Projets Cœur du village et celui de 
l’Îlot du coin, salle de jeux à la Maison de la 
famille, réfection et aménagement d’un ter-
rain de baseball mineur, bancs d’un aréna ou 
réfection du quai de Kamouraska, l’aide mo-
nétaire accordée à ces divers projets touchait 
plusieurs villages du Kamouraska.  

Son implication ne s’arrêtait pas là. En tant 
que représentant de la Caisse à la table de 
concertation, il a su défendre des projets du 
milieu pour le fonds de 110 millions du Mou-
vement Desjardins. C’est pourquoi certains 
organismes ont pu bénéficier de sommes 
substantielles leur permettant de bonifier leurs 
services. Il suffit de penser à l’Association 
des personnes handicapées du Kamouraska 
Est qui a reçu un montant de 82 500 $, aux  
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Ateliers Mon Choix pour une somme de 40 
000 $ et à la MRC du Kamouraska, récipien-
daire de 140 000 $. C’est bien évident que cet 
homme a fait preuve de débrouillardise, de 
leadership et qu’il a à cœur le développement 
de son milieu. Par son exemple, Monsieur 
Leclerc aura su transmettre ses valeurs au 
sein du conseil d’administration de la Caisse, 
et ce, tout au long de son passage parmi eux.  
D’ailleurs, un événement survenu au cours 
de sa carrière tant comme directeur général, 
greffier et trésorier de sa municipalité qu’ad-
ministrateur de la Caisse Desjardins, aura for-
tement influencé son aspect humaniste.

Pendant une tournée événementielle de hoc-
key des légendes de la ligue nationale en 
2005, laquelle s’est arrêtée à Saint-Pascal, 
Monsieur Leclerc a eu la chance de chaus-
ser les patins contre des joueurs talentueux 
tels Gilbert Perreault, Stéphan Richer et Guy 
Lafleur. Les sommes amassées lors de cette 
soirée servaient à venir en aide au hockey mi-
neur de la région. Lors de cette défaite de 10 
à 7 où ces anciens de la LNH ont levé le pied, 
le centre Pierre Leclerc a marqué deux buts 
contre Richard Sévigny et récolté une aide 
communément appelée une passe. Pour lui, 
cette réussite ne représentait que très peu à 
ses yeux comparativement à la sensation, à 
l’émerveillement et au bonheur de prendre la 
mise au jeu devant ces athlètes qui ont mar-
qué l’histoire.

Particulièrement, sa rencontre avec Guy 
Lafleur fut un moment marquant dans son 
cheminement. L’aura, le côté accessible, la 
simplicité et la facilité à parler avec les gens 
qu’avait le démon blond l’ont grandement im-
pressionné et l’ont conforté dans sa manière 
de se comporter et dans sa façon d’être. En 
racontant cette anecdote marquant un épi-
sode important dans la vie de Monsieur Le-
clerc, on serait porté à se permettre de dire 

que les Canadiens de Montréal avaient leur 
Guy Lafleur alors que Saint-Philippe-de-Néri 
a son Pierre Leclerc.

Monsieur Pierre Leclerc est dévoué et a dédié 
une grande partie de sa vie à son village de 
Saint-Philippe-de-Néri. Pour lui, pour qu’un 
projet se réalise, il fallait y mettre l’effort. Peu 
importaient les difficultés rencontrées, il se 
retroussait les manches, cherchait du finan-
cement et travaillait encore plus fort pour ré-
aliser les projets qui pouvaient faire à la fois 
rayonner son village et tout autant le Kamou-
raska. Sa détermination et son respect d’au-
trui ont fait qu’il est une personne très res-
pectée et appréciée partout où il s’implique. 
D’ailleurs, lorsqu’un bris d’aqueduc survenait 
en pleine nuit, il lui arrivait fréquemment de se 
rendre sur les lieux avec ses bottes de travail 
afin d’apporter son aide aux employés de la 
municipalité. Dans son cas, il est facile d’af-
firmer que ses bottines suivaient ses babines.
Dans certaines situations, face à la réfraction 
au changement de la part de concitoyens et 
concitoyennes, il essayait de les convaincre 
de la pertinence d’un projet et conservait le 
cap vers la réalisation de celui-ci, car il était 
convaincu de son bien-fondé. Ce fut le cas 
avec l’embellissement et l’amélioration de 
la Maison de la culture. Pour lui et pour sa 
ville chérie, ce n’est pas parce qu’on vit en ré-
gion dans une petite bourgade qu’on n’a pas 
le droit au beau et à, entre autres, une plus 
grande ouverture sur la culture. D’ailleurs, il 
a été à l’origine de cette Maison de la culture 
portant le nom de Léonidas Leclerc, laquelle 
abrite la bibliothèque Claude Béchard.

Comment parler de Monsieur Leclerc sans 
mentionner sa Ginette, comme il la pré-
nomme si affectueusement? Sa conjointe et 
la mère de ses deux beaux grands garçons l’a 
toujours épaulé, encouragé, soutenu et com-
pris. Pierre Leclerc est conscient du joyau 

qu’il a entre les mains, il le lui témoigne et 
sait lui rendre hommage pour sa complicité 
et son amour. Quant à ses deux garçons, ils 
le considèrent un bon papa poule. Mais peu 
importe, il est très fier d’eux et les adore. Fa-
cile est de constater que cet homme voue un 
amour indéfectible à sa famille et à sa muni-
cipalité.

Ils affirment savoir qu’il sera toujours là pour 
eux. Ils ajoutent même que lorsque ça ne va 
pas et qu’ils ne veulent pas le dire à leur père, 
celui-ci se fâche et insiste pour qu’ils commu-
niquent afin de pouvoir les aider.  D’ailleurs, 
ils étaient bien contents de m’écrire que leur 
père s’adresse à eux en disant : PEPA vous 
dit…
Olivier et Marc-Antoine ajoutent que leur 
père a été leur entraîneur au hockey et que 
les joueurs plus délinquants de son équipe 
finissaient par l’appeler Monsieur Leclerc tant 
il les respectait et leur apportait une forme 
d’encadrement dont ils avaient besoin. Il arri-
vait donc à se faire respecter de ses joueurs.

Son épouse, Ginette, affirme que son Pierre, 
son conjoint, son amoureux, est un homme at-
tentionné, disponible, protecteur qui éprouve 
une grande fierté quand vient le temps de 
parler de leurs deux fils. Pour ces raisons et 
pour l’ensemble de celles évoquées tout au 
long de cet hommage à son égard, elle affir-
mait qu’elle allait le garder pour un bon bout 
et espérait vieillir à ses côtés.

Cher Monsieur Leclerc, il y aurait tant à dire 
sur vos diverses implications, vos compé-
tences et vos qualités des plus humaines, 
mais sachez que la Fondation Bouchard 
est très heureuse de vous remettre l’Ordre 
Painchaud pour l’ensemble de votre carrière 
jusqu’ à ce jour.  
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Le Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière 
a joué un rôle significatif dans ma vie, ayant 
consacré 33 ans de ma carrière à cette insti-
tution, dont cinq en tant que directrice géné-
rale. Au cours de cette période, j’ai travaillé 
aux côtés de nombreux collègues exception-
nels qui ont laissé une empreinte indélébile 
dans mon cœur et ma mémoire. 

Pendant mon mandat, j’ai eu la chance de 
bénéficier du soutien remarquable d’une 
personne extraordinaire et cette ancienne 
collègue est devenue une amie très chère. 
Je suis ravie de vous présenter Madame 
Béatrice Pelletier, dont la contribution remar-
quable est aujourd’hui reconnue et célébrée 
par la Fondation Bouchard.

Comme l’a si bien dit le célèbre écrivain da-
nois Hans Christian Andersen, « La recon-
naissance est la mémoire du cœur », une ci-
tation qui résonne particulièrement bien pour 
cette 46e édition de la Goulée de l’amitié et de 
la reconnaissance.

Béatrice a grandi dans une famille de 9 en-
fants, incluant 7 frères. Un premier beau défi 
pour elle. Parlant de sa famille, Béatrice est 
très fière de ses enfants, Sonia et Éric, ain-
si que de ses quatre petits-enfants : Rosie, 
Jack, Clara et Louis, une source immense de 
bonheur et de tendresse pour elle. Et, depuis 
35 ans, Béatrice partage sa vie avec Cyril, 
son homme, son amoureux et son grand 
complice. 

Le parcours professionnel de Béatrice est 
remarquable par sa richesse et sa diversité. 
Pendant 30 ans, elle a formé plus de 1000 
femmes en techniques de bureautique, prin-
cipalement pour le service de la formation 
continue du Cégep de La Pocatière, mais 
également en tant qu’enseignante au Cégep 
de Matane. Sa passion pour l’enseignement 
et sa capacité à transmettre ses connais-
sances ont eu un impact plus que positif 
sur la vie de ces milliers de femmes en leur 
permettant de développer des compétences 
professionnelles. 

Béatrice a aussi assuré simultanément la 
direction de la Fondation Bouchard et de 
l’Amicale des anciens élèves, assumant un 
large éventail de responsabilités, telles que 
des levées de fonds, des activités carita-
tives, la publication de revues, l’organisation  
de conventums, ainsi que le suivi des de-
mandes des deux conseils d’administration. 

Son travail acharné a favorisé la croissance 
et la prospérité de ces deux organisations.

Puis, Béatrice s’est vu proposer un nouveau 
défi professionnel après avoir attiré l’atten-
tion de plusieurs personnes, dont le regretté 
député-ministre Claude Béchard, qui l’a en-
gagée en tant que conseillère politique. Au 
cours de cette période, elle a contribué de 
manière significative au développement de sa 
région et à l’amélioration de la qualité de vie 
de ses concitoyens grâce à sa connaissance 
approfondie des enjeux régionaux, à son lea-
dership et à sa capacité à mobiliser les gens.

Mais, je n’avais pas dit mon dernier mot. 
Quelques années plus tard, Béatrice revient 
au Collège, cette fois en tant que chargée de 
projets en développement organisationnel, de 
responsable de l’aide financière pour soute-
nir les parents de nos élèves et de coordon-
natrice de notre campagne de financement 
2010-2014.

C’est grâce à l’initiative de Béatrice que  
le Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière 
abrite aujourd’hui une petite école Montesso-
ri. Elle a contacté une école de Québec pour 
les intéresser à ouvrir une seconde école, 
cette fois-ci, chez nous. Sa vision novatrice a 
porté ses fruits, et une nouvelle école a vu le 
jour. Elle fut responsable de superviser tous 
les travaux et les aménagements nécessaires 
pour répondre aux normes et exigences du 
ministère de la Famille afin d’accueillir les en-
fants dans un environnement sûr et adapté à 
leurs besoins. Sa contribution à ce projet fut 
inestimable. 

Sous l’habile coordination de Béatrice, 
notre campagne 2010-2014, intitulée « Une 
Chance qu’on S’A », a connu un vif succès. 
Cette campagne avait pour objectif d’aider les 
élèves en difficulté scolaire, de développer 
nos outils technologiques et pédagogiques, 
et de prendre soin de notre joyau architectu-
ral. Elle a coordonné toutes les activités des 
différents comités de cette campagne, y com-
pris celui des gens d’affaires. Je suis profon-
dément reconnaissante envers toi, Béatrice, 
pour l’excellence de ton travail. 

Toujours en tant que chargée de projets en 
développement organisationnel, Béatrice a 
saisi l’opportunité de faire rénover les nom-
breux appartements du collège, laissés  
vacants à la suite de la diminution de la  
présence des prêtres chez nous. Elle a super-

visé l’ensemble des travaux, y compris le sa-
blage des planchers, l’habillage des fenêtres, 
l’ajout de nouveaux meubles et bien plus en-
core, donnant ainsi une touche de modernité 
à ces appartements. Elle a également créé 
une oasis de tranquillité en faisant rénover 
complètement une vingtaine de chambres 
autour de la chapelle, avec un souci du détail 
qui les rend toutes occupées aujourd’hui, ce 
qui génère des revenus considérables pour 
notre collège. 

Malgré les critiques de certains à l’époque, 
qui considéraient ces rénovations d’apparte-
ments et de chambres comme des dépenses 
inutiles et trop nombreuses, Béatrice et moi 
étions convaincues que nous prenions la 
bonne décision en investissant dans l’ave-
nir plutôt que de simplement dépenser de 
l’argent. Le temps nous a donné raison. Mer-
ci, Béatrice, pour ta vision et ton dévouement.

Puis, Béatrice quitte encore le Collège et se 
lance cette fois-ci dans une nouvelle carrière 
en tant que formatrice et coach pour le pro-
gramme M3i Supervision, qui vise à améliorer 
les compétences de gestion et de supervision 
des ressources humaines au sein d’entre-
prises. Surnommée affectueusement « Béa », 
cette femme passionnée et talentueuse pos-
sède un don pour percevoir le potentiel de 
chaque personne avec qui elle travaille. 
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À ce jour, elle a accumulé 2500 heures de 
coaching et a aidé 480 participants répartis 
dans 40 entreprises des MRC de Kamou-
raska, L’Islet et Montmagny. En plus de ces 
milliers d’heures de coaching individuel, elle 
a également dispensé 1700 heures de forma-
tion sur les principaux enjeux professionnels 
rencontrés par ces personnes et ces entre-
prises. 

Grâce à ses compétences exceptionnelles, 
Béatrice aide les gens à améliorer leurs 
performances et à développer leurs talents, 
contribuant ainsi au développement écono-
mique et social de notre région. 

Femme très engagée dans sa communauté, 
Béa a occupé divers postes bénévoles impor-
tants, notamment : 
• Administratrice dévouée au CA de la Fon-

dation Bouchard pendant plusieurs années ;  
• Vice-présidente du conseil d’administration 

et de la Corporation de notre Collège pen-
dant 4 ans ;  

• Membre fondatrice et active à la Fondation 
André-Côté, où elle a consacré temps et ef-
forts pour accompagner des personnes en 
soins palliatifs ou en traitement de chimio-
thérapie ;

• Elle a aussi initié et dirigé un comité qui a 
récolté 60 000 $ en 4 mois pour aider une 
famille de notre région touchée par la ma-
ladie ; 

• Enfin, elle a sensibilisé 653 personnes à si-
gner leur carte de don d’organes durant la 
même période.

Béatrice a su garder son cœur d’enfant et sa 
passion pour le monde du spectacle. Malgré 
les défis, elle a persévéré pour réaliser un 
rêve qui remontait à son adolescence, inspiré 
par une série télévisée jeunesse québécoise, 
Fanfreluche. Dans cette série, une poupée 
racontait et transformait des contes de fées 
et des légendes, et Béatrice entrait dans ses 
livres d’histoires. Malgré les préjugés de cette 
époque, qui limitaient les choix de carrière 
des femmes à l’enseignement et aux soins 
infirmiers (du moins, c’est ce qu’on lui disait), 
Béatrice a su tracer son propre chemin pour 
réaliser ses rêves. Aujourd’hui, elle est une 
artiste accomplie, faisant partie du Théâtre 
populaire régional, où elle a décroché le pre-
mier rôle dans la pièce Médical-Hôtel, qui 
sera présentée à la Salle André-Gagnon de 
La Pocatière en novembre prochain. 

En conclusion, permettez-moi de citer 
Saint-Exupéry : « Si tu veux construire un 
bateau, ne rassemble pas tes hommes et 
femmes pour leur donner des ordres, pour ex-
pliquer chaque détail, pour leur dire où trouver 
chaque chose… Si tu veux construire un ba-
teau, fais naître dans le cœur de tes hommes 
et femmes le désir de la mer ». Cette citation 
illustre parfaitement le leadership de Béatrice, 
qui sait inspirer tous ceux et celles qui la cô-
toient et qu’elle pousse à prendre le large, à 
oser, à persévérer et à ne pas craindre les 
intempéries.

Chère Béatrice, tes réalisations sont nom-
breuses et impressionnantes, mais ce qui te 
rend véritablement spéciale, c’est ta passion, 
ton talent, ta capacité à voir le potentiel en 
chaque personne, ton grand cœur, ta joie de 
vivre si communicative et ta douce folie. 
Merci pour tout ce que tu as apporté au Col-
lège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière et à 
notre région. 

Quand le talent et la passion se rencontrent, 
ça donne Béa ! 

Et la retraite, comme tu le dis si bien, « c’est 
quoi ça ? ».  Bonne route, ma grande amie. Et, 
encore une fois, toutes mes félicitations pour 
cette reconnaissance si méritée !

SYSTÈME POUR METTRE À JOUR VOS COORDONNÉES
L’Amicale du Collège dispose d’un système vous permettant de facilement mettre à jour vos coordonnées à 
l’aide d’un formulaire en ligne. En moins de cinq minutes, il est possible de le remplir. Cette méthode vous 
facilite la tâche et permet à l’Amicale de gagner du temps puisque le formulaire est directement lié à la base de 
données, ce qui facilitera l’organisation de vos conventums puisqu’on pourra vous contacter sans recherche.

Vous n’êtes pas certain que vos coordonnées sont à jour? Remplissez quand même le formulaire, le système 
se chargera de l’analyse.

Merci de nous aider à garder le contact avec vous! 

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/MAJ/

http://amicalecsa.com
https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/MAJ/
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